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Сельские агитаторы
Политическая агитация —  могучее ору

жие борьбы за претворение в жизнь вели
чественной программы коммунистического 
строительства в нашей стране.

Особенно большой размах приобрела по
литическая агитация в деревне сейчас в 
связи с историческими решениями сен
тябрьского и февральско-мартовского Пле
нумов Центрального Комитета Коммуни
стической партии. Задача сельских агита
торов ныне состоит в том, чтобы огромный 
и плодотворный опыт политической аги
тации, накопленный партийными органи
зациями, поставить на службу дальнейше
му росту социалистического земледелия и 
животноводства.

На полях и плантациях нашей респуб
лики широким фронтом ведутся полевые 
работы. От того, как своевременно и высо
кокачественно будут они проведены, зави
сит судьба урожая 1954 года. Для пар
тийных организаций колхозов, МТС и сов
хозов нет сейчас более ответственного де
ла, чем мобилизация тружеников колхоз
ной деревни на борьбу за обильный уро
жай.

Боевой помощник сельской партийной 
организации —  агитатор призван поды
мать политическую сознательность колхоз
ного крестьянства, разжечь социалистиче
ское соревнование за успешное решение 
задач, стоящих перед бригадой, колхозом, 
МТС, совхозом в борьбе за достижение вы
соких урожаев, за право участия на Все
союзной сельскохозяйственной выставке

Образцы действенной агитации показы
вают агитаторы колхоза имени Сталина се
ления Кочара Очамчирского^ района. В 
этом колхозе успешно идет сбор зеленого 
чайного листа. Все весенние полевые рабо
ты на плантациях колхоза проведены на 
высоком агротехническом уровне. Значи
тельная роль в этом принадлежит агита
торам. Они сумели мобилизовать колхозни
ков на борьбу за выполнение постановле
ний сентябрьского и февральско-мартовско
го Пленумов ЦК КПСС, подробно, ясно и 
доходчиво рассказали им об этих реше
ниях.

Активно участвуя в организации социа
листического соревнования на селе, агита
торы добиваются, чтобы все колхозники и 
колхозницы имели конкретные трудовые 
обязательства и считали делом чести их 
выполнение. Большое место в деятельности 
агитаторов села Кочара занимает пропаган
да опыта новаторов социалистического 
сельского хозяйства, Героев Социалистиче
ского Труда. Опыт мастеров земледелия по
казывает верный путь к высоким уро
жаям.

Страстное и правдивое партийное слово 
агитатора, знатного чаевода, Героя Социа
листического Труда Доминики Бебурия все
гда воодушевляет колхозников артели 
имени Ленина селения Ахалсопели Зугдид 
ского района на самоотверженный творче 
ский труд.

Большая армия сельских агитаторов на 
шей республики проводит огромную рабо 
ту, помогая партии формировать коммуни 
стическое мировоззрение у широких масс 
трудящихся деревни, политически просве 
щать их. Вместе с тем нельзя не признать 
что в агитационно-массовой работе на селе 
далеко еще не изжиты серьезные недо 
статки. В Знаурском, Абашском, Хобском 
Шуахевском и Адигенском районах райко 
мы партии в горячие дни работы на полях 
и плантациях пустили массово-политиче 
скую работу на самотек. В результате во 
многих колхозах этих районов агитаторы 
или не проводят бесед, или ведут их в от 
рыве от жизни колхозов. Такая отвлечен 
ная агитапия не достигает цели, и нсуди 
вительно, что в этих районах сельскохо 
зяйственные работы ведутся с нарушением 
агротехнических сроков, а низкая дисцип 
лина труда приводит к тому, что в ряде 
артелей не все колхозники в полной мере 
принимают участие в колхозном производ
стве.

На пленумах Абхазского, Аджарского и 
Юго-Осетинского обкомов партии отмеча
лось, что райкомы партии не уделяют

Трудящиеся нашей Родины единодушно 
подписываются на новый заем

должного внимания подбору и воспитанию 
кадров агитаторов. Имеют место факты, 
когда секретари первичных сельских пар
тийных организаций самоустраняются от 
руководства работой агитколлективов, за
бывая, что политическая агитация— кров
ное дело партийной организации. В ряде 
колхозов занятия агитколлективов прово
дятся редко, на них не устраивается живо
го, активного обсуждения темы предстоя
щей беседы, ее содержания и методики 
проведения.

Работники отделов пропаганды и агита
ции райкомов редко выезжают в колхозы, 
не инструктируют на местах руководите
лей агитколлективов, как провести заня
тия с агитаторами. Не оказывают им прак
тической помощи и инструкторы райкома 
партии по зонам МТС.

Массово-политическая работа на селе 
требует серьезного улучшения. Необходимо 
преодолеть существующие в этом деле фор
мализм и казенщину. Отгородившись от 
жизни, довольствуясь статистическими 
данными о количестве бесед, отдел пропа
ганды и агитации Абашского райкома 
партии некритически оценивал состояние 
массово-политической работы в районе,, что 
отрицательно сказалось на хозяйственной 
деятельности колхозов.

Возьмем, к примеру, колхоз имени 
К. Маркса села Цхрми этого района. Здесь 
сильно запаздывают с обработкой полей и 
плантаций, грубо нарушается трудовая 
дисциплина, а партийная организация 
колхоза (секретарь т. Ратиани) ослабила 
массово-политическую работу. В результа
те агитаторы беседуют с колхозниками 
редко, а если и проводят беседы, то не 
увязывают их с колхозной практикой, не 
пропагандируют достижения передовых 
колхозников, обходят молчанием тех, кто 
в эту страдную пору недобросовестно отно
сится к труду. В колхозе не выпускаются 
«полевые листки», не используется нагляд
ная агитация, стенная газета выходит 
нерегулярно.

Руководить агитационной работой в 
деревне —  значит давать ей правильное 
направление, заботиться о том, чтобы она 
велась на высоком идейном уровне и спо
собствовала успешной борьбе за урожай. 
Важно поэтому систематически инструкти
ровать агитаторов, контролировать содер
жание бесед, помогать колхозным партий
ным организациям в устранении недостат
ков.

Работники отделов пропаганды и агита
ции сельских райкомов, инструкторские 
группы райкомов по зонам МТС должны 
выступать как организаторы массово-поли
тической работы и на месте —  в колхозе, 
бригаде —  оказывать практическую по
мощь агитаторам.

Наша деревня вступает в решающий пе
риод борьбы за урожай 1954 года. В  за
падных районах Грузии идет сбор зеленого 
чайного листа. Начался сенокос. В  ближай
шие дни развернется косовица ячменя, а 
вслед за тем и уборка озимой пшени
цы. В этот период убрать весь уро
жай во-время и без потерь, полностью вы
полнить первую заповедь колхозов —  рас
считаться с государством —  важнейшая и 
самая ответственная задача партийных 
организаций на селе. Многое в борьбе за 
урожай могут и должны сделать сельские 
агитаторы —  активные организаторы со
ревнования трудящихся деревни за высо
кие темпы уборки.

Политическая работа партийных орга
низаций в массах оценивается по резуль
татам хозяйственной деятельности. Поднять 
политическую агитацию на селе на уро
вень исторических задач, поставленных 
решениями сентябрьского и февральско- 
мартовского Пленумов ЦК КПСС, —  боевая 
задача сельских партийных организаций. 
Они должны добиваться, чтобы сельские 
агитаторы охватывали своим воздействием 
всех тружеников деревни, чтобы агитация 
велась непрерывно в тракторных, полевод
ческих бригадах, на животноводческих фер
мах, всюду, где идет борьба за обильный 
урожай 1954 года, где решается общена
родная задача крутого подъема социали
стического земледелия и животноводства.

Единодушие 
трудящихся Москвы
Коллективы промышленных предприя

тий, строек и учреждений Москвы еди
нодушным одобрением встретили Постанов
ление Совета Министров СССР о выпуске 
нового займа. В столице всюду состоялись 
многолюдные собрания.

Мысли и чувства работников комбината 
«Трехгорная мануфактура» имени Дзер
жинского хорошо выразил помощник ткац
кого мастера инициатор движения за со
кращение производственных потерь тов 
Румянцев. Он сказал:

—  На средства, которые мы даем взай
мы государству, будут выстроены новые 
жилые дома, фабрики, заводы, школы. С 
радостью каждый из нас подпишется на 
новый заем. Пусть родная Отчизна станет 
еще богаче и могущественнее!

На собрании коллектива сеточно-элек
тродного цеха Электролампового завода вы
ступил кадровый рабочий тов. Малин кин. 
Он говорил о том, как на его глазах обнов
лялась техника завода, становилась все 
совершеннее его продукция. Тов. Малинкин 
напомнил, что за последние годы для элек- 
троламповцев выстроены семь жилых до
мов, а для ребят —  несколько детских са
дов и яслей. Сейчас на Щербаковской ули
це для рабочих возводится десятиэтажное 
здание, а на Первомайской улице в Измай
лове —  5-этажный дом.

Коллектив цеха дружно подписался на 
заем.

Выступающие на собраниях приводят 
конкретные примеры, свидетельствующие 
о росте зажиточности и культуры совет
ских людей.

С большим вниманием было выслушано 
на заводе имени Владимира Ильича вы
ступление молодой работницы В. Соколо
вой. Выпуская продукцию только отлич
ного качества, она систематически выпол
няет норму на 150— 180 процентов. Со
вмещая работу с учебой, она закончила 
школу, рабочей молодежи и теперь успешно 
учится в вечернем электромеханическом 
техникуме. Передовая производственница 
призвала молодежь дружно подписаться на 
заем, добиваться высокой производительно
сти труда.

—  Стране нужны наши машины, —  
сказала она. —  Будем же выпускать их 
больше, делать лучше и дешевле.

В обстановке высокого патриотического 
подъема проходит подписка на новый заем 
на заводах «Красный пролетарий», шин
ном, 2-м подшипниковом н других пред
приятиях, в портах, на пристанях и судах 
пароходства Москва —  Волга-канал, на 
стройках и в учреждениях столицы.

(ТАСС).

Подписка на Государственный заем развития народного хозяйства С С С Р  (выпуск  
1954 года) в сборочном цехе Тбилисского завода «Гидрометприбор». Н а  с н и м к е :  
слесарь-сборщик В . Казаков подписывается ка  новый заем.

Фото М . Квирикашвили.

Ученые— взаймы государству

G б о л ь ш и м  у д о в л е т в о р е н и е м
БАКУ, 11. (ТАСС). С большим удовле

творением встретили нефтяники Баку вы
пуск нового Государственного займа. На 
промыслах, заводах и других предприя
тиях, в учреждениях города состоялись 
многолюдные собрания.

В одном из цехов нефтеперерабатываю
щего завода имени Сталина на собрании 
выступил старейший рабочий Абдул Али- 
рза. Он сказал:

—  Новый заем поможет осуществить 
великую программу коммунистического 
строительства нашей страны. Средства, 
которые поступят от него, пойдут на 
строительство фабрик и заводов, жилых 
домов, санаториев, освоение миллионов 
гектаров целинных земель. Наш коллек
тив одобряет решение правительства о 
выпуске займа. Мы отдадим часть своих 
трудовых сбережений на дело процвета
ния любимой Родины.

На предприятиях, в учреждениях Баку 
дружно проходит подписка на заем.

Государственные займы пользуются в 
нашей стране огромной популярностью. 
Наши цветущие города и села, широко 
развернутое строительство заводов, фаб
рик, МТС, совхозов, школ, вузбв, культур
ных учреждений, санаториев, домов отды
ха, больниц, жилых домов, парков, желез
ных и шоссейных дорог, оросительных и 
судоходных каналов лучше всяких слов 
агитируют за государственные займы, ко
торые целиком идут на дальнейшее процве
тание нашей Родины, усиление ее эконо
мической и оборонной мощи, на наиболее 
полное удовлетворение постоянно расту
щих материальных и культурных потреб
ностей советского народа.

Коммунистическая партия и Советское 
правительство всегда проявляли огромную 
заботу о развитии науки. Еще в 1918 го
ду, в тяжелую для молодой Советской 
республики годину, гениальный Ленин 
нашел время для собственноручного со
ставления наброска плана научно-техни
ческих работ Российской Академии наук 
на ближайшие годы.

В 1941 году, когда в Европе уже бу
шевал пожар второй мировой войны, у 
нас в Грузии была создана Академия 
наук. В годы Великой Отечественной 
войны партия и правительство принима
ли решительные меры для дальнейшего

расширения сети научных учреждений.
В 1943 году была организована Академия 
наук Армянской ССР, в 1945 году—  
Академия наук Азербайджанской ССР.

В послевоенные годы были созданы 
Академии наук еще в семи союзных рес
публиках. Таких примеров заботы о 
науке история человечества не знала. 
Это оказалось возможным лишь в нашей 
стране, которая под руководством Ком
мунистической партии Советского Союза 
успешно строит коммунистическое обще
ство.

Каждый советский гражданки горд со
знанием того, что во всех грандиозных 
мероприятиях партии и правительства 
он участвует не только своим честным, 
преданным трудом, но и своими сбереже
ниями.

Коллектив ' научных работников Акаде
мии наук Грузинской ССР, как всегда, 
единодушно подписываясь на новый Госу
дарственный заем развития народного хо
зяйства СССР,, будет еще энергичнее ра
ботать, чтобы внести свою лепту в реше
ние поставленной перед советскими уче
ными задачи— занять первое место в ми
ровой науке.

Г. Д З О Ц Е Н И Д З Е ,  
академик-секретарь* Академии наук 
Грузинской С С Р .

С л о в о

м е т а л л у р г о в
РУСТАВИ, 11. (Корр. «Зари Бостона»).

Сообщение о выпуске нового займа рустав- 
ские металлурги и строители встретили с 
огромной радостью и воодушевлением.

...Трубопрокатный цех Закавказского ме- 
: таллургического завода имени Сталина, 
j  Смена, которой руководит Г. Солпейтер, в 
I этот день выполнила производственное за- 
I дание на 110 процентов, выдала сверх 

плана десятки тонн высококачественных 
цельнокатанных бесшовных труб.

На собрании трубопрокатчиков мастер 
отделки стана «140» 0. Джавелидзе ска
зал:

—  Мы хорошо знаем, на что идут сред
ства, которые советские люди дают взай
мы государству. Наши займы —  это зай
мы мирного строительства, займы повыше
ния материального благосостояния и куль
турного уровня трудящихся. Для того, что
бы наша жизнь была еще богаче и краше, 
все, как один, подпишемся на новый 
$аем!
• Бригадир отделки стана «400» П. Оше- 
ко, машинист электрокрана А. Неопрятный 
и другие, в числе первых подписавшиеся 
на новый заем, обязались повысить произ
водительность труда, систематически пере
выполнять производственные задания.

Дружно и организованно
КУТАИСИ, 11. (Корр. «Зари Востока»).

С глубоким удовлетворением встретили 
трудящиеся Кутаиси известие о выпуске 
нового займа.

На собрании в цехе шасси Кутаисско
го автозавода слово взял шлифовальщик 
М. Гургенидзе.

—  Я  с радостью подписываюсь на но* 
вый заем,—  сказал он,—  и обязуюсь вы
полнить июньское задание на 200 про* 
центов.

Дружно прошла подписка на заем в цехе 
сборки и испытания моторов, в кузовном 
цехе, цехе моторов и в других. В  пер
вый час подписки более половины рабо
чих и инженерно-технических работни
ков автозавода подписались на новый 
заем.

Так же успешно размещен заем на 
передовом предприятии города —  машино
строительном заводе «Горняк», на шел
кокомбинате, консервном, литопониом за
водах и на других предприятиях, в 
учреждениях и учебных заведениях го
рода.

З а  дальнейший расцвет Советской Родины
С огромным воодушевлением встретили 

колхозники ортачальской сельскохозяй
ственной артели имени Махарадзе Гаре- 
убакского района сообщение о выпуске 
нового Государственного займа развития 
народного хозяйства СССР.

Па собрании, состоявшемся в первой 
овощеводческой бригаде, секретарь пар
тийкой организации колхоза 11. Ефремидзс 
сказал:

—  Средства от нового займа пойдут 
на укрепление мощи нашего родного со
циалистического государства —  несокру
шимого оплота мира во всем мире. Пусть 
и наши трудовые сбережения способ
ствуют дальнейшему развитию народно
го хозяйства страны, улучшению мате
риального благосостояния советских лю
дей.

Чувства и мысли участников собра
ния хорошо выразил звеньевой В. Какау- 
ридзе.

—  Каждый советский человек, —  за

явил он, —  с большой радостью^ встре
тит весть о выпуске нового займа. Мы 
понимаем, что наши трудовые сбереже
ния, данные взаймы государству, пой
дут на достижение новых успехов в ком
мунистическом строительстве.

—  Наше желание, —  сказал на собра
нии колхозник Г. Джишкаркани, —  сде
лать любимую Родину еще более богатой 
и могущественной. Мы, ортачальские 
колхозники, ничего не пожалеем для сво
его родного государства, для счастья и 
радости советских людей.

С патриотическими речами на собра
нии выступили также колхозники Н. Гал- 
дава, М. Кучава, 0. Джгаркава, М. Ми- 
киртумян и другие.

За два часа колхозники ортачальской 
артели имени Махарадзе приобрели обли
гаций на 224 тысячи рублей и всю эту 
сумму внесли наличными.

Патриотический подъем
ПОТИ, 11. (Корр. «Зари Востока»). С

большим патриотическим воодушевлением 
подписываются трудящиеся города на но
вый Государственный заем. Через час по
сле передачи по радио Постановления Со
вета Министров СССР о выпуске нового 
займа завершили полностью подписку кол
лективы Нотийского торга, хлебокомбина
та, «Заготзерно», артелей промкооперации 
и ряда других предприятий и учреждений.

В  Колхидской машинно-экскаваторной 
станции знатный бригадир экскаваторщи
ков, кандидат на Всесоюзную сельскохозяй
ственную выставку этого года М. Алания, 
подписываясь на новый заем, сказал:

—  Охотно отдаю взаймы государству 
свои сбережения. Новый заем поможет еще 
быстрее двинуть вперед наше народное хо
зяйство.

Единодушно подписались на новый 
заем колхозники селений Чаладиди, Пата- 
ра-Поти и Кулевп. Колхозники села Па* 
тара-Поти всю сумму подписки внесли 
наличными.

СМЕЛЕЕ ВНЕДРЯТЬ ПЕРЕДОВОЕ, ПРОГРЕССИВНОЕ

Пребывание в Чехословакии делегации 
Коммунистической партии Советского Союза

ПРАГА, 11 июня. (ТАСС). Вчера деле- Готвальда, где возложила венок. Делега-
' цию сопровождали члены Политического 

секретариата ЦК КПЧ Алексей Чепичка, 
Вацлав Копецкий, министр иностранных 
дел Вацлав Давид и ответственные ра
ботники МИД, а также чрезвычайный и 
полномочный посол СССР в Чехословакии 
H. II. Фирюбнн и ответственные работни
ки посольства СССР.

...Ровными рядами раскинулись убега
ющие вдаль чайные плантации. С восхода 
солнца и до позднего вечера здесь кипит 
работа: идет массовый сбор зеленого чай
ного листа.

Опытный глаз чаевода не может не за
метить, что на плантациях, расположен
ных почти рядом, вегетация чайных ку
стов идет по-разному. На одних планта
циях наблюдается сильный подход листа, 
на других только начинают пробиваться 
молодые побеги на кустах.

В чем же «секрет» различной вегета
ции одинаковых по форме, размерам и 
возрасту чайных кустов?

Вот участок Фации Александровны Ге- 
гучадзе— знатного чаевода Самтредского 
района. Любо смотреть на зеленый ковер 
плантации, раскинувшейся более чем на 
3,5 гектара. Заботливые руки и настой
чивый труд чаеводов чувствуются здесь

во всем. Плантация очищена от сорняков 
и трав. Звено Фации Гегучадзе в этом го
ду обязалось собрать и сдать государству 
18 тонн высококачественного чайного 
листа. Звеньевая намечает собрать с за
крепленных за ней 0,25 гектара не ме
нее 1.800 килограммов листа.

В Самтредском районе, однако, во мно
гих колхозах еще слабо внедряют в произ
водство передовую агротехнику, плохо 
распространяют опыт мастеров высоких 
урожаев чайного лйста. Поэтому чанные 
кусты в этих колхозах вегетируют слабо, и 
чаеводы не могут добиться повышения 
урожайности.

Колхозы имени Цхакая села Гоми (пред
седатель И. Гегешидзе), имени Сталина 
села Зеда-Эцери (председатель В. Тевза- 
дзе), «Красный Октябрь» села Октомбери 
(председатель А. Кохреидзе) и другие 
располагают обширными плантациями.

Однако урожаи собираемого здесь чайпого ! 
листа невысоки.

Правления этих артелей не внедряют в 
производство достижения науки и пере
довой опыт мастеров высоких урожаев, не 
выполняют полностью правила, преду
смотренные передовой агротехникой, в ча
стности игнорируют такое важное меро
приятие, как внесение на плантации азо
тистых и органических удобрений. В  кол
хозе имени Махарадзе села Ианети (пред
седатель К. Кохреидзе) внесли в нынеш
нем году азотистые удобрения лишь на 45 
гектарах вместо 83, а в колхозе имени 
Маленкова села Напагаури (председатель 
Т. Гогодзе) вовсе не вносили на чайные 
плантации органические удобрения.

В  артелях еще слабо ведется борьба с 
вредителями чайного куста. В  колхозах 
имени 26 комиссаров села Толеби (пред

седатель Д. Лордкипанидзе), имени 1 Мая 
села Саджавахо (председатель К. Еарто- 
зпя) и имени Калинина села Кулаши 
(председатель Л. Никурадзе) фумигация 
проведена лишь на незначительной части 
плантаций.

Все эти недостатки и являются причи
ной того, что майский план сбора чайно
го листа Самтредским районом выпол
нен лишь на 75,3 процента.

В сборе листа сильно отстают колхозы 
имени Сталина села Диди Джихаиши 
(председатель Ш . Вашакидзе) и имени 
Калинина села Кулаши. Колхозы сел Бапш 
(председатель Г. Нацвлишвили) и Дабла 
Гоми (председатель Д. Георгадзе) с боль
шим опозданием приступили к  сбору чай
ного листа.

И. Г О Г О Л А Д З Е .
(Корр. «Зари Востока»).

гация Коммунистической _ партии Совет
ского Союза на X съезд КПЧ в составе 
первого секретаря ЦК КПСС Н. С. Хру
щева, секретаря ЦК КП5» И. Д. На
заренко, секретаря Московского город
ского комитета КПСС Е. А. Фурцевоп 
и заведующего отделом ЦК КПСС В. II. 
Степанова посетила мавзолей Клемента

Н австр ечу  Д ню  Воздуш ного  Ф л о та  СССР
Страна готовится к Дню Воздушного 

Флота СССР. В городах и селах, в воин
ских частях организуются фотовыставки. 
Они рассказывают о славной истории на
шей авиации, героизме советских летчи
ков в годы Великой Отечественной вой
ны. Военное издательство Министерства 
обороны СССР выпустило большим тира
жом плакаты, посвященные советскому 
Воздушному Флоту.

В библиотеке Центрального дома Совет
ской Армии имени М. В. Фрунзе откры

лась выставка книг об отечественной 
авиации. Такие же выставки устроены 
в Домах офицеров Московского гарнизона.

Обширной будет программа предстоя
щего воздушного парада на Тушинском 
аэродроме. Здесь покажут свое мастерство 
авиационные спортсмены Всесоюзного 
добровольного общества содействия армии, 
авиации и флоту (ДОСААФ СССР), про
демонстрирует свои достижения военная 
авиация. (ТАСС),

1. У  здания правления колхоза имени Калинина Батумского района установлена художественно оформленная^ витрина показателей соревнования бригад. Каждый день 
на диску записываются итоги трудового дня. Н а  с н и м к е :  учетчик колхоза Ф. Каисиди (слева) и секретарь партийной организации колхоза И. Думбадзе заносят показатели 
соревнования на витрину. 2. В  колхозах Ьолнисского района широко применяется электрическая стрижка овец. Механизаторы Ьолнисской М Т С  успешно справились со 
своим заданием— остригли более двенадцати тысяч овец. Н а  с н и м к е :  электрострижка овец в колхозе имени Сталина селения Болниси.

Фото Т. Лунгиной и В . Гархова,
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X I  с ъ е з д  п р о ф с о ю з о в  С С С Р
О Б З О Р  П Е Ч А Т И

10 июня на утреннем заседании X I съез
да профсоюзов в прениях цо отчетным 
докладам ВЦСПС и Центральной ревизион
ной комиссии первым выступил председа
тель ЦК профсоюза рабочих машинострое
ния С. Т. Бабаянц. Он рассказал, что на 
машиностроительных предприятиях изго
товляются машины, приборы и станки бо
лее 2.500 наименований. Сельское хозяй
ство получило от машиностроителей за по
слевоенные годы свыше 9,5 миллиона раз
личных машин, в том числе 500 тысяч 
тракторов в 15-сильном исчислении, око
ло 200 тысяч комбайнов.

Рабочие и инженерно-технические ра
ботники, участвуя в социалистическом со
ревновании, показывают образцы самоот; 
верженного труда. В  то же время проф
союзные организации и ЦК профсоюза не 
изжили крупных недостатков в руковод
стве соревнованием.

Тов. Бабаянц критикует работу куль
турно-массового отдела ВЦСПС и его за
ведующего тов. Ржанова. Отдел непомерно 
много занят перепиской с заводскими ко
митетами но вопросам снабжения их культ- 
инвентарем и оборудованием. Не этим ли 
объясняется, говорит оратор, что у него 
не остается времени для осуществления 
подлинного руководства культурно-мас
совой работой профсоюзов?

Секретарь ЦК ВЛКСМ В. И. Залужный 
говорит, что многие профсоюзные органи
зации не интересуются соревнованием мо
лодых рабочих, мало уделяют внимания 
их культурно-бытовому обслуживанию. 
Министерство рыбной промышленности 
СССР и ЦК профсоюза работников промыш
ленности продовольственных товаров плохо 
заботятся о строительстве общежитии и 
столовых для рабочих рыбных заводов Ха
баровского края.

Оратор говорит далее, что работа мно
гих дворцов культуры и клубов не удо
влетворяет растущих запросов молодежи. 
Здесь редко можно услышать хорошую 
лекцию, посмотреть концерт художествен
ной самодеятельности. Профсоюзы не ис
пользуют всех возможностей для широкого 
развития физкультуры и спорта. Одной из 
причин, мешающих улучшению физкуль
турной работы, является несовершенство 
организационной структуры спортивных 
обществ. Необходимо провести объединение 
добровольных спортивных обществ, что по
зволит более рационально использовать 
кадры, спортивные сооружения, улучшить 
учебно-спортивную работу.

Председатель ЦК профсоюза рабочих 
пефтяной промышленности А. Д. Ахундов 
рассказал о трудовых успехах нефтяников 
страны, о развитии социалистического со
ревнования за увеличение добычи нефти, 
привел данные, показывающие огромную 
заботу государства о нефтяниках. Только 
за выслугу лет в прошлом году им выпла
чено вознаграждений свыше 314 миллио
нов рублей.

Оратор говорит об инициативе Коломен
ской нефтебазы (Московская область), ор
ганизовавшей доставку горючего непосред
ственно в тракторные бригады Кировской 
МТС. В результате себестоимость транспор
тировки одной тонны горючего снизилась 
более чем на 50 процентов, сократились 
простои в бригадах, высвободилось боль
шое количество автомашин и лошадей, за
нятых ранее на перевозке горючего. ЦК 
профсоюза поддержал это начинание и 
принимает меры к его распространению.

Делегаты многих конференций и съезда 
нашего профсоюза, отмечает тов. Ахундов, 
справедливо критиковали работников 
ВЦСПС, которые во время командировок не 
оказывают практической помощи на ме
стах, сводя свою работу к сбору сведений. 
За последние 10 лет в работе съездов проф

союза не принимал участия ни один из 
секретарей ВЦСПС. Тов. Ахундов крити
кует также, газету «Труд», которая недо
статочно популяризирует передовые мето
ды работы новаторов-нефтяников, слабо 
освещает жизнь профсоюзных организаций.

На трибуне— председатель Объединения 
свободных немецких профсоюзов Герберт 
Варнке. Он рассказывает о борьбе трудя
щихся Германской Демократической Рес
публики за построение основ социализма. 
Мы считаем своей главной задачей, заявил 
он, создание единства действий всего не
мецкого рабочего класса. Это единство 
действий уже стало осуществляться. Для 
западногерманских рабочих становится все 
яецее, что Германская Демократическая 
Республика является бастионом нашего на
рода в борьбе за мирный договор н демо
кратическое единство Германии.

Наша делегация, присутствующая на 
съезде, состоит из представителей Запад
ной Германии и Германской Демократиче
ской Республики. Это общегерманская де
легация. Так же, как наша делегация, так 
и весь немецкий рабочий класс придет к 
единству, будет объединенным рабочим 
классом в единой и демократической Гер
мании, такой Германии, которая будет 
жить с вами и всеми народами земного 
шара в мире и дружбе.

Делегаты и гости встречают эти слова 
продолжительными аплодисментами. Все 
встают.

Выступает председатель Киргизского рес
публиканского совета профсоюзов М. Дог- 
дурое. Он говорит, что недостатки, отме
ченные в отчетном докладе ВЦСПС, име
ются и в работе профсоюзных организаций 
Киргизской ССР. Республиканский и об
ластные советы, комитеты профсоюзов все 
еще слабо занимаются производственно- 
массовой работой, недостаточно помогают 
отстающим предприятиям, неудовлетвори
тельно изучают и внедряют передовой 
опыт.

Секретариат ВЦСПС, принимая много
численные постановления, сказал тов. Дог- 
дуров, не всегда обеспечивал их выполне
ние. Руководящие работники ВЦСПС и 
центральных комитетов профсоюзов редко 
бывают в республике и областях и поэто
му имеют очень слабое представление о со
стоянии профсоюзной работы в Киргизии, 
не знают запросов и нужд профсоюзных 
организаций.

Тов. Догдуров критикует Министерство 
сельского хозяйства и Министерство сов
хозов СССР, которые не проявляют долж
ной заботы об улучшении жилищных и 
культурно-бытовых условий рабочих и 
служащих подведомственных предприятий, 
расположенных на территории республики.

С приветственным словом выступает 
председатель конфедерации трудящихся 
Бразилии Рамиро Лучеси.

Этот съезд, сказал он, еще больше обо
гатит опыт международного профсоюзного 
движения, он будет способствовать укреп
лению международной солидарности трудя
щихся, усиливая в них веру в успех борь
бы за освобождение от капиталистической 
эксплуатации.

Сердечный привет съезду от рабочего 
класса и всех трудящихся Албании пере
дал председатель Центрального совета 
профсоюзов Албании Пило Пиристери. Ал
банский народ, заявил он, всегда будет 
идти вместе с Советским Союзом по пути 
мира и социализма.

Знатный машинист экскаватора Еуй- 
бышевгидростроя тов. М. ИЗ. Евец рассказал 
о грандиозных • работах, которые ведутся 
на великой русской реке, у древних Ж и 
гулей. Строители достигли высокой произ
водительности. Сейчас в сооружения гид

роузла укладывается около 10 тысяч 
кубометров бетона в сутки. В  ближайшие 
два— три месяца укладка бетона будет до
ведена до 18 тысяч кубометров в сутки.

Экскаваторщик с гордостью рассказы
вает о своей работе на строительстве, куда 
он приехал в октябре 1950 года. На 
экскаваторе «Уралец» он вместе с экипа
жем за истекшее время вынул и погру
зил на машины 1.450 тысяч кубометров 
грунта.

Труд гидростроителей, заявил тов. 
Евец, оплачивается очень высоко. Они 
имеют возможность покупать радиоприем
ники, часы, мотоциклы, легковые автома
шины. Однако спрос на эти товары торго
вая сеть удовлетворяет не полностью.

Об использовании передового опыта но
ваторов производства рассказала сушиль
щица Новосибирского кирпичного завода 
X I 1 В. А. Кислицина. Используя метод
лауреата Сталинской премии Дуванова, 
коллектив завода добился съема с кубомет
ра канала кольцевой печи 2.400— 2.500 
штук кирпичей. На сушку здесь затрачи
вают теперь вдвое меньше времени, чем 
раньше. Метод Дуванова был на заводе не 
только изучен, но и творчески обогащен. 
Рабочие часто бывают на других пред
приятиях города н области с целью обмена 
опытом.

Некоторые руководители предприятии, 
указывает тов. Кислицина, тормозят вне
дрение предложений рабочих. Они рассуж
дают так: «План большой, а по вашему
предложению его еще увеличат, вдруг не 
выполним». Нужно бороться с такими на
строениями. Оратор ставит вопрос о необ
ходимости пересмотра норм выработки Ть- 
оплаты труда, которые на ряде предприя
тий киппичной промышленности не отве
чают требованиям.

Слово предо.тавляется председателю 
Центрального совета профсоюзов Монголь
ской Народной Республики Лхамнерзнгину 
Нсрсвсамбу. Сердечно приветствуя совет
ский народ, он от имени монгольские тру
дящихся, от имени Центрального совета 
профсоюзов МНР передает съезду Красное 
знамя.

Председательствующий сообщает, что 
съезд пришла приветствовать делегация 
трудящихся города Москвы Съезд бурны
ми, продолжительными аплодисментами 
встречает представителей рабочего класса 
и народной интеллигенции столицы.

От имени делегации выступает новатор 
железнодорожного транспорта машинист 
депо Москва-сортировочная Московсг.о—  
Рязанской железной дороги В. Г. Блашенов.

Как и все советские люди, говорит он. 
трудящиеся столицы, тесно сплоченные | 
вокруг Центрального Комитета партии и j 
Советского правительства, отдают свои | 
силы п творческую энергию делу претворе-1 
ния в жизнь величественной программы j 
коммунистического строительства, борются 
Sa то, чтобы наша Родина стала еще силь
нее, еще краше, еще могущественней.

В  прениях на утреннем заседании съез
да выступили также председатель НК 
профсоюза рабочих коммунального хозяй
ства К. П. Емельянова, председатель Са
ратовского областного комитета профсоюза 
работников потребкооперации 0. М. Линяе- 
ва, министр здравоохранения СССР М. Д. 
Ковригина.

На вечернем заседании съезда 10 июня 
первым выступил председатель Централь
ного комитета профсоюза работников на
чальной и средней школы РСФСР И. И. 
Гривков. Он остановился на задачах проф
союзных организаций в улучшении учебно- 
воспитательной работы с детьми.

Министр нефтяной промышленности 
СССР Н. К. Байбаков большое внимание в 
своем выступлении уделил вопросам повы
шения квалификации рабочих.

С приветствием выступает генераль
ный секретарь Центрального объединения 
профсоюзов Финляндии Олави Линдблум. 
Он говорит об укреплении связей между 
профсоюзными организациями Финляндии 
и Советского Союза, желает советским лю
дям новых успехов в их труде.

Бригадир комсомольско - молодежной 
бригады трубоволочилыциков ленинград
ского завода «Красный выборжец» И. А. 
Александров рассказал о том, как рабочие 
предприятия добиваются успеха в социа
листическом соревновании. В четвертом 
квартале прошлого года и в первом квар
тале текущего года заводу присуждено пер
вое место р соревновании. Коллектив заво
да волнует то, что еще велики потери от 
брака. Убедившись, что причина этого 
кроется в отсутствии систематического по
вышения технической грамотности молодых 
рабочих, общезаводское собрание решило 
уже в этом году охватить всеми видами 
учебы не менее 50 процентов рабочих, а в 
основных цехах— всех. Люди хотят учить
ся и учатся, продолжает оратор, но поме
щения для этого не приспособлены, зда
ние учебного комбината передано другой 
организации, отсутствуют наглядные посо
бия. Зная это, Министерство цветной ме
таллургии н ЦК профсоюза не приняли 
мер, чтобы исправить положение.

Выступает член Постоянного комитета 
Вьетнамской всеобщей конфедерации труда 
Во Ху Тин. Он передает XI съезду проф
союзов горячие поздравления от грудящих
ся Вьетнама. Вдохновляемые вашими 
успехами, мы полны решимости,, говорит 
он, добиться победы в тяжелой борьбе за 
мир и национальную независимость своей 
страны.

Председатель Свердловского областного 
Совета профсоюзов П. Е. Бармасов расска
зывает о починах, зародившихся на пред
приятиях области. Среди металлургов раз
вернулось соревнование за лучшее исполь
зование доменных и мартеновских печей, 
за повышение производительности прокат
ных станов. В среднем по области в минув
шем году производительность прокатиых 
станов возросла на 18 процентов, коэффи
циент использования полезного объема до
менных печей увеличился на 30 процен
тов, повысилась скорость сталеварения.

Оратор далее говорит, что многие пред
приятия области работают скачками, нерав
номерно выпускают продукцию. Большин
ство машиностроительных заводов в первой 
декаде выполняет 8— 12 процентов месяч
ной программы, во второй —  12— 22 про
цента и в третьей —  5G —  GO процентов. 
Между тем, опыт Уралмашзавода показал, 
что ритмичная работа вполне возможна. 
Профсоюзные организации заботятся о том, 
чтобы каждое предприятие выдавало про
дукцию равномерно.

Слово предоставляется генеральному се
кретарю конфедерации трудящихся Кубы 
Ласаро Пенья. Он передает съезду привет 
от трудящихся Кубы, рассказывает о том, 
как они борются за свои права, за мир и 
национальную независимость.

На трибуне генеральный секретарь Еди
ного профсоюзного центра чилийских тру
дящихся Баудилио Насануэва. Он расска
зывает о том, как рабочие, служащие и 
крестьяне Чили борются за профсоюзные 
права, демократические свободы и улучше
ние, своих жизненных условий.

На вечернем заседании выступили так
же заместитель министра угольной про
мышленности СССР А. С. Кузьмич и секре
тарь ВЦСПС Ф. В. Карцев.

Съезд продолжает работу. (ТАСС).

Школьная жизнь на страницах 
местных газет

Воспитание юного поколения, постоян
ная забота о его умственном и физическом 
развитии —  дело огромной государствен
ной важности. Вот почему местная печать 
обязана постоянно освещать многогранную 
жизнь школ, последовательно бороться за 
образцовую постановку в них учебно-вос
питательной работы, за повышение акаде
мической успеваемости и дисциплины уча
щихся.

Китийская и чиатурская городские га
зеты время от времени на своих страницах 
публикуют интересны*1 материалы, посвя
щенные жизни школ. Например, редакция 
газеты «Мгзнебэре колхидели» уделила 
большое внимание оринизации обучения 
русскому языку. Газета ознакомила своих 
читателей с решением ЦК КП Грузии о со
стоянии преподавания русского языка и 
литературы в школах республики и мерах 
по его улучшению. В номере от 17 янва- ; 
ря была помещена полоса «Глубоко изучим ■ 
язык великого русского народа».

На страницах «Мгзнебаре колхидели» и I 
«Чиатурис магароели» периодически пуб- ! 
линуются материалы о работе школьных ! 
пионерских дружин и отрядов, о дружбе! 
учащихся братских республик. -Этой теме 
были посвящены, например, письма М. Та- 
багари «Переписка никопольских и чиа- 
турскнх учащихся» и И. Зимлицкого 
«Крепкая дружба, глубокая любовь», 
опубликованные в газетах «Чиатурис ма- 
гароеди» и «Мгзнебаре колхидели».

23 апреля газета «Чиатурис магароели» 
поместила статью директора чиатурской 
средней школы Е. Налавнндишвили —  
«Готовиться к новому учебному году». 
Тем самым газета своевременно подняла 
важицй вопрос в жизни школы.

«Мгзнебаре колхидели» 5 мая на
печатала статью заведующею отделом 
по работе среди учащейся молодежи По- 
тийского горкома комсомола А. Саникидзе 
«Подготовимся к переводным и выпускным 
экзаменам». В этой же газете накануне 
экзаменов была опубликована специальная 
передовая.

Несомненно, все эти материалы пред
ставляют интерес и оказали помощь шко
лам. Однако помощь была бы более дей
ственной, если бы газеты не упускали из 
поля зрения основные вопросы школьной 
жизни.

В текущем году в потийекой и чиатур- 
скон газетах не было напечатано ни одно
го материала о состоянии учебно-воспита
тельной работы в школах, об опыте пере
довых учителей.

Газеты забыли и о таком важнейшем во
просе, как всеобщее обучение. А между

тем, Чиатура и Поти входят в число тех 
городов республики, в которых с будуще
го учебного года должно быть осуществле
но всеобщее обязательное обучение в 
объеме средней школы.

Газеты не уделяют достаточного внима
ния укреплению дисциплины среди уча
щихся. Редакция «Мгзнебаре колхидели», 
правда, опубликовала статью секретаря 
парторганизации чаладидской средней 
школы С. Иоселиани— «Школьная парт
организация в борьбе за укрепление дис
циплины». однако методы, которые в этой 
статье пропагандировались, являются яв
но ошибочными. По решению парторганиза
ции здесь, например, провели «Неделю 
борьбы с недисциплинированностью». Пе- 
дагогам-коммунистам было предложено 
во время этой «недели» организовать де
журства и учитывать все случаи наруше
ния дисциплины. Как сообщает газета, 
партийная организация решила провести 
также «Неделю борьбы за высокие успехи».

Подобными надуманными мероприятия
ми, конечно, невозможно добиться повы
шения успеваемости учащихся и укрепле
ния дисциплины в школах. Эта цель мо
жет быть достигнута лишь в результате 
настойчивой и повседневной работы.

Потийская и чиатурская газеты вовсе не 
пишут о подготовке условий для перехода 
на политехническое обучение, не освещают 
состояние преподавания математики, фи
зики, химии, биологии и других дисциплин.

Учебно-материальная база неполных 
средних школ находится в запущенном со
стоянии, но газеты об этом почему-то мол
чат. «Чиатурис магароели» ни одним сло
вом не обмолвилась о том, что часть зда
ния чиатурской 3-й средней школы тре
бует неотложного капитальною ремонта. 
Газета не освещает и ход строительства 
новой школы.

Местные газеты обязаны уделить боль
ше внимания такому важному этапу в 
жизни школ, как подготовка к новому 
учебному году. На страницах газет надо 
широко освещать такие вопросы, как 
строительство и ремонт школьных зданий, 
пополнение школьных кабинетов, лабора
торий учебным инвентарем, инструмента
ми и др.; заготовка и доставка топлива 
для шКо'л, снабжение учащихся учебника
ми, тетрадями и прочими школьными при
надлежностями, создание сельским учите
лям хороших жилищно-бытовых условий.

Районные и городские газеты обязаны 
также уделять больше внимания летней 
оздоровительной работе, помогать пионер
ским и комсомольским организациям об
разцово организовать летний отдых уча
щихся.

По матетшалам
« Н Е  В Н И К А Я  В  С У Т Ь  Д Е Л А »

Выступая в роли равнодушного наблюда
теля за ненужной полемикой, развернув
шейся на страницах многотиражной завод
ской газеты «Наш гудок», редакция этой 
газеты стала на путь ограничения крити
ки недостатков в работе руководителей 
предприятия. Эта неправильная позиция 
редакции газеты «Наш гудок» была под
вергнута критике в опубликованной в «За
ре Востока» заметке под заголовком «Не 
вникая в суть дела».

Обсудцв этот материал на своем засе
дании, партийный комитет Тбилисского 
паровозо-вагоноремонтного завода имени 
И. В. Сталина подтвердил правильность 
отмеченных в нем недостатков работы ре
дакции газеты «Наш гудок». Партком заво
да принял решение об улучшении работы 
редакции газеты «Наш гудок». По реко-

„Зари Востока"
мендации парткома ответственный секре
тарь редакции т. Нуцубидзе заменен новым 
работником.

« Л У Ч Ш Е  О С В Е Щ А Т Ь  Ж И З Н Ь  
П И О Н Е Р О В »

В обзоре печати, опубликованном под 
таким заголовком в «Заре Востока» 12 мая, 
наряду с плодотворной работой редакции 
журнала «Пионери», отмечались и серьез
ные недостатки в ее деятельности, в ча
стности указывалось, что журнал слабо 
освещает многообразную жизнь пионеров.

Признав критику правильной, редколле
гия журнала «Пионери» наметила практи
ческие мероприятия по лучшему освеще
нию жизни пионерской организации имена 
В. И. Ленина. Решено провести расширен
ное заседание редколлегии с участием дет
ских писателей, учителей и актива комсо
мольских и пионерских работников.
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1. Виноградари,  
шелководы, юннаты

Грузия на Всесоюзной 

сельскохозяйственной 

выставке

В  чудесном белокаменном городе Все
союзной сельскохозяйственной выставки—  
горячая пора последних подготовительных 
работ. На зданиях многих павильонов —  
транспаранты с призывом закончить 
отделку зданий и монтаж экспонатов в 
намеченному сроку.

Лучшие художники страны во главе с 
президентом Академии художеств СССР 
Л. М. Герасимовым и академиком Д. А. 
ИалбшТдяном оформляют залы монументаль
ного Главного павильона, представляюще
го сельское хозяйство Советского Союза. 
Здесь же работает бригада ыастеров-леп- 
щиков, возглавляемая К. Д Лоладзе; она 
изготовляет большие гипсовые вазы для 
натуральных экспонатов.

В роскошном мичуринском саду ^осво
бодились от зимних защитных одеянии сот
ни теплолюбивых южных растении; сбро
сила свой фанерный тепляк «чайная гор
ка» у павильона Грузии —  эта удиви
тельная чанная плантация в Москве.

На территории выставки, занимающей 
211 гектаров, построено 76 павильонов и 
более 200 различных специальных и под
собных сооружений. Кроме территориаль
ных павильонов, на выставке будут отрас
левые и другие специальные павильоны, 
например, павильон «Земледелие», «Сов
хозы», «Виноградарство и виноделие». 
Сельское хозяйство Грузии будет пред
ставлено в павильоне Грузинской ССР, а 
также во многих других павильонах.

П у т е ш е с т в и е  г р у з и н с к о й  л о з ы

Может ли солнцелюбивая грузинская 
лоза, покинув теплые берега Алазанн, пе
реселиться на три тысячи километров се
вернее, в Москву? Оказывается, может!

В  одном из дальних уголков обширной 
территории выставки расположен ажурный 
павильон «Виноградарство и виноделие»,

который расскажет своими экспонатами о 
бурном развитии виноградарства и виноде
лия в пашей стране. Здесь на виноградни
ке растут 800 кустов 134-х сортов вино
града из различных районов Советского Со
юза. Сюда переехали самые лучшие, самые 
известные, даже знаменитые лозы. Среди 
них —  наши грузинские лозы: ркацители, 
саперави, будешурп и другие.

В нашей стране много крупных, издав
на сложившихся районов виноградарства 
и виноделия. В павильопе будет представ
лено десять зон промышленного виногра
дарства. Грузинских виноградарей и вино
делов представят колхозы имени Калинина 
села Арбошики Цителцкаройского района, 
имени Ленина села Тержоли Тержольского 
района, Тбилисский шампаикомбинат, 
лучшие мастера нашего виноградарства 
и виноделия.

Колхозники села Арбошики познакомят 
посетителей у своего стенда с опытом 
полной механизации работ по обработке 
почвы на 75 гектарах плодоносящих ви
ноградников. Высокая агротехника, образ
цовый уход за растениями позволили кол
хозу собрать в прошлом году по 82,4 
центнера випограда с гектара. Большие 
фотографии председателя колхоза Алексан
дра Дмитриевича Гонашвили н Героя Со
циалистического Труда, бригадира Георгия 
Ивановича Аладагавили, получившего на 
своем участке по 98,8 центнера винограда 
с гектара, украсят этот стенд.

Колхозники горных районов с особым 
интересом ознакомятся с экспонатами тер- 
жодьского колхоза имени Ленина. Тержоль- 
цы создали свои виноградники на месте 
раскорчеванных лесов, на землях, которые 
многие считали непригодными для вино
градарства. Упорный труд превратил эти 
земли в культурные, высокоурожайные 
виноградники. Бригадир Валериан Илла
рионович Немсадзе получил здесь 104,5

центнера превосходного винограда с гек
тара, и председатель колхоза Карп Иппо
литович Мурадашвили уверенно говорит, 
что применение двустороннего кордона, ко
торый позволит вырастить до 40 уро
жайных побегов, при обильном удобрении 
почвы и тщательном уходе, обеспечит 
урожай на всей площади колхозных ви
ноградников в 100 и больше центнеров с 
гектара.

В  павильоне будет подробно воспроиз
веден весь технологический процесс, осу
ществляемый на Тбилисском заводе шам
панских вин; покажет свою работу глав
ный винодел коньячного завода Самтре- 
ста лауреат Сталинской премии В. Цици- 
швили, создавший первоклассный коньяк 
марки «Энисели».

Много интересного узнают грузинские 
виноградари и виноделы, изучая опыт сов
хоза имени Молотова в Абрау-Дюрсо, где 
на площади 1.037 гектаров было собрано 
но 92 центнера винограда, бригады Ге
роя Социалистического Труда М. А. Брын- 
цсвой из крымского совхоза «Коктебель», 
вырастившей по 187 центнеров винограда 
на площади 8,7 гектара, совхоза «Азер
байджан» под Кировабадом, где погектар
ный урожай на площади 414 гектаров со
ставил 162 центнера, а на отдельных 
участках —  до 350 центнеров.

С п устя  двадцать лет

Почти двадцать лет назад крестьянка 
села Кистаури Ахметского района Осана 
Николаевна Аивазашвили выработала но- [ 
вый могол выкормки шелковичного 
червя, положила начало кистауровскому j 
движению среди колхозных шелководов. | 
На выставке 1939 года, в павильоне, 
«Шелководство», рассказывалось о пытли
вой мысли грузинской крестьянки, которая 
ввела скоростной метод выкормки и достиг- >

ла высоких и устойчивых урожаев шелко
вичного сырья.

Осана Аивазашвили была удостоена 
Сталинской премии. Ее метод получил ши
рокое распространение в шелководческих 
районах страны. Но методу кистауровской 
колхозницы работают шелководы в Бухаре, 
под Ереваном, в Еоканде, в Баку.

В  1953 году, применяя скоростной ме
тод выкормки, Осана Аивазашвили по
лучила за 19— 20 дней по 126,9 кило
грамма коконов на каждую из 6,8 короб
ки грены и по праву выступит на вы
ставке во главе мастеров нашего шелко
водства.

Шелководы Грузии занимают несколько 
стендов из двадцати четырех, имеющихся 
в павильоне. Здесь широко покажут прие
мы своей работы колхозники артели име
ни Сталина села Кведа Сакара Зестафон- 
ского района, получившие 90.5 килограм
ма коконов на каждую из 45,5 коробки 
грены; посетители увидят на стенде порт
реты председателя колхоза Наума Юлоно- 
вича Чичинадзе и звеньевой Цицино Еата- 
мадзе —  активных распространителей пе
редовых кистауровских методов труда.

Среди участников выставки мы встре
тим последователей Аивазашвили— звенье
вую Нушо Дурглишвщли (с. Еистау- 
ри, Ахметский район), получившую в про
шлом году по 119,4 килограмма с каждой 
из 5,3 коробки грены, Елавдию Ломидзе 
из колхоза «Комунари» Кутаисского рай
она.

Особый стенд посвящается участникам 
выставки —  научным работникам шелко
водства Грузии. Здесь будут представлены 
работы кандидатов сельскохозяйственных 
наук UI. Гвинепадзе, выведшего породу ту
тового шелкопряда «Тбилнииш X; 2», 
Н. Санадзе, создавшей породу «Тбилнииш 
X« 1», Г. Джапаридзе, выведшего шелко
вицу сорта «Грузия», М. Шабловской —- 
автора шелковицы «Тбилисури» и гибри
да «Тбилнииш Хг 7».

Отдельный стенд займет Кутаисский 
пункт первичной обработки коконов. На 
специальных схемах, на больших фото
графиях посетитель сможет изучить пере
довые методы работы этого предприятия.

Павильон «Шелководство» расположен 
на живописном открытом участке, в окру
жении привезенных издалека тутовых де
ревьев. Среди них —  и деревья сортов 
«Грузия» и «Тбилисури», уже не первый 
год растущие под небом Москвы. Бережно 
хранимые от зимних морозов, они чувству
ют себя вполне хорошо.

М одель доставлена из Тбилиси
На выставке есть отдел экспонатов. Это 

— огромные склады, куда со всех концов 
страны поступают доставленные поездами, 
автомобилями, самолетами самые различ
ные экспонаты в самой разновидной упа
ковке. Чтобы перечислить названия пунк
тов отправления, надо переписать едва ли 
не половину надписей на карте СССР, а 
список самих экспонатов займет добрый 
том в тысячу страниц. Сюда прибывает 
буквально все, что имеет отношение к 
сельскому хозяйству, начиная от живых 
растений и животных, снопов, зерна, му
ки, плодов, вина, консервов и кончая тка
нями, кожей, обувыо, приборами, книга
ми, р.укописями, фотографиями.

Проследим за историей одного из ящи
ков. Он застеклен. В ящике уложена 
большая действующая модель самолета- 
опылителя «110-2». Пупкт отправления—  
Тбилиси. Отправитель— Центральная стан
ция юных техников Грузии.

Модель изготовили два тбилисских 
школьника —  Мераб Енукидзе и Джемал 
Арджеванидзе. Ящик бережно доставляется 
по назначению в легкое, воздушное зда
ние павильона «Юные натуралисты», где 
будут представлены работы юных садово
дов, плодоводов, животноводов, конструк
торов, творчество кружков, школ, детских 
домов, Дворцов пионеров, пионерских отря
дов —  участников всенародной борьбы за 
подъем сельского хозяйства, за высокие 
урожаи.

Кружок юных химиков станции топых 
техников прислал в Москву оригинальный 
прибор для протравливания семян. Ученик 
10-го класса 12-й школы Алик Чодришвили 
создал интересный прибор для определения 
влажности семян и древесины, действую
щий по принципу: чем выше влажность, 
тем больше проходимость тока. Юный коя

структор Вайя Пмедашвили прислал ноя 
нпцы собственной конструкции для резк 
виноградной кисти. Отрезав кисть, ножни 
цы поддерживают ее до момента укладкг 
Может быть, им суждено большое буду 
щее...

Три подруги, ученицы 10-го класса 25- 
школы г. Тбилиси Лили Хитаришвил! 
Лида Колесникова и Мзия Кочишвил 
сконструировали колхозный радиоузе 
мощностью в 25 ватт. Он может принг 
мать передачи из эфира, вести собствеЕ 
ную Передачу, транслировать концерть 
Юрий Уклеба, ученик 9-го класса 1- 
школы Тбилиси, заботясь о колхозны 
радиолюбителях, сконструировал для ни 
типовой портативный «карманный» детш 
торный приемник. Все эти работы гру 
зинских ребят разместятся в одном из зе 
лов чудесного павильона «Юные натург 
листы».

Среди юных участников выставки - 
воспитанники детского дома в г. Махар? 
дзе, который будет представлен широки 
показом. Дети посадили более 12.00 
фруктовых деревьев, не считая шести ть: 
сяч деревьев, высаженных ими па улица 
города и в окрестных селах. Юный полевс 
Гу гули Кпгурадзе вырастила на свое 
участке в пересчете на гектар 156 центш 
ров кукурузы. Даже Чоколи Евачахия 
Дзуку Ригвава, надо думать, признают это 
урожай отличным! Вахтанг Джавахадг 
в пересчете на гектар получил 452 центш 
ра помидоров Циала Миминошвили вырЕ 
стила трех телят.

 ̂Широким показом будет представлен 
тбилисский Дворец пионеров. Его экспона 
ты размещаются в прекрасном «Еругло 
зале».

Невдалеке от павильона блестит в сол 
нечных лучах стеклянное здание оранже 
реи —  «самой молодой выставки», как е 
называют. Здесь собрано несколько со 
растений, выращенных детьми Москвь 
Тбилиси, Пензы, Баку, Ярославля, Маха 
радзе и присланных юными энтузиастам! 
со всех концов необъятной Советско 
страны.

Г . К О Р  И Н Т Е Л  И.
(Корр. «Зари Востока»).

г. Москва,
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Быстрее зажжем огни новых электростанции
Почетный долг 

научно- технических 
работников

После Ортачала—Храмгэс-2
На старом мосту 300 арагвинцев стоят 

десятки людей. Все они приехали сюда 
из разных районов Тбилиси с единствен
ной целью: посмотреть на Ортачальскую 
ГНС, ставшую уже сейчас, перед пуском, 
одной из достопримечательностей города.На днях в Тбилиси проходило сове

щание энергетиков 1 P i ^  о прошлом месяце в ли^ип » '.к м и и а
дроэнергетическои и эле^ ^ е хннческои - Ортачальской гЭС произошло
секциями Грузинского отделения Всесоюз-1 Rn̂  mnû pnfiuiTHP Ия K(yr„noe
ного научного инженерно-технического 
общества энергетиков (ВННТОЭ).

Совещание, в котором приняли уча
стие широкие круги научно-технических 
работников, рассмотрело ряд важных во
просов развития энергетики в республике.

Были заслушаны доклады и сообщения 
по вопросам строительства и проектирова
ния новых гидроэнергетических объектов, 
ускорения темпов ввода в действие

На строительстве Гуматских Г Э С  получен 7-кубовый экскаватор —  самый мощный в Грузии.
Н а  с н и м к е :  новый экскаватор на одном из участков стройки; на переднем плане —  экскаваторщик К . Харитов

'(справа) и его помощник А . Геденидзе. 
--------------------О

Фото М . Квирикашвили.

Письма молодых
Первые шаги

Отвечая на призыв комсомольцев тби
лисских предприятий, мы выехали на
строительство Ткибульской ГЭС, которое, 
как известно, ведется в горных условиях, 
б нескольких десятках километров от же
лезной дороги. Среди нас были молодые 
рабочие и ко лхо зники  Батумского, Хулой- 
ского, Адигенского, Марнеульского, Чиа- 
турского, Ткибульского, Каспского и дру
гих районов Грузии.

Приезжих разместили в новых жилых 
Ломах с электрическим освещением.

Б каждой комнате стояло несколько кро
ватей, на них были аккуратно сложены 
новые одеяла, матрацы, свежее постельное 
белье. На столиках —  графины и стака
ны, на стенах —  зеркала, часы.

Большое, просторное здание клуба со 
зрительным залом на 300 мест, со сценой, 
с экраном для кинокартин, столовая, баня, 
медпункт, магазины с продовольственными 
з промышленными товарами, почта, радио, 
телефонная связь со всеми участками 
стройки —  все радовало нас.

С каждым из нас беседовал начальник 
строительства В. Кавлашвили. Он го
ворил о характере работы, о предстоящих 
трудностях, выяснял специальность при
бывшего. Затем, на основании представ- 
.теппых документов, оформлялся трудовой 
договор. Каждому было выдано единовре
менное пособие.

Вскоре мы увидели в действии могучую 
советскую технику —  мощные экскавато
ры, бульдозеры, скреперы и другие ме
ханизмы.

Прибывшая на строительство ГЭС моло
дежь с большим подъемом взялась за пору
ченное ей дело и успешно выполняет зада
ния.

Отлично работает, папример, бригада 
проходчиков, возглавляемая кандидатом 
партии тов. А. Горгадзе и целиком состоя
щая из молодых колхозников Хулойского 
района. Среди них особенно выделяются 
0. Горгадзе, М. Соломонидзе, М. Тавартки- 
ладзе н другие.

Молодые колхозники Адигенского рай
она Ш. Хаташвили, П. Георгадзе, С. Яко
башвили, Г. Гелашвили и другие, входя
щие в бригаду, возглавляемую членом пар
тии Л. Касрашвили, выполняют дневные

задания на 110— 120 процентов, при вы
соком качестве работ.

Прибывшее пополнение содействовало 
повышению темпов и улучшению показа
телей выполнения плана на стройке. Если 
в апреле план строительства был реализо
ван лишь на 88 процентов, то уже к 
25 мая впервые было достигнуто 100-про- 
центиое выполнение месячного плана.

Эти успехи несказанно радуют молодежь 
нашего строительства. Мы преисполнены 
горячим желанием еще выше поднять 
производительность труда.

Следует отметить и ряд неполадок, име
ющихся па строительстве.

Так, например, рельсы, проложенные в 
тоннелях, непрочно закреплены, и ваго
нетки зачастую сходят с пути. Есть нема
ло случаев, когда взрывчатые материалы 
доставляются с большим опозданием, что 
вызывает нарушение производственного 
цикла и задерживает работу.

Иногда на стройку несвоевременно до
ставляются строительные материалы, из-

энергостроителеи
Больше заботы
о культурно-массовой

В прошлом месяце в жизни коллектива 
;ьской ГЭС н 

большое событие. На собрании, которое 
обсуждало задачи строителей в связи с 
предпусковыми работами, начальник стро
ительства Г., Чоговадзе сообщил коллек
тиву важную весть:

—  Нашему коллективу,—  сказал он,—  
поручено новое почетное дело —  по
строить Храмгэс-2. К подготовительным 
работам нужно приступать не медля ни 
одного дня и вести их одновременно с 
окончанием предпусковых работ на Орта-

р а б о т е

Прошли первые недели работы на 
стройке Гуматских ГЭС. Нас, молодых 
рабочих, прибывших из различных горо
дов и районов республики, встретили 
здесь с большой теплотой.

Все прибывшие были распределены по 
участкам в соответствии с профессиями. 
Поселили нас в благоустроенных общежи
тиях. Есть в поселке баня и прачечная, 
больница и поликлиника. В рабочем клу
бе на 300 мест ежедневно идут кино
картины. Имеются две библиотеки.

С будущего года на территории строи
тельства открывается вечерняя средняя 
школа рабочей молодежи.

Нам хочется, однако, сказать в этом

строящихся электростанций: главного ин- чальской ГЭС. 
женера Грузэнерго В. Мхеидзе, директора эта весть была встречена с энтузиаз- 
Тбплгидэпа 'Г. Гегелця, главного инжене- мом Один за другим строители высказы- 
ра «Грузгидроэнергостроя» А. Гиндина и вали Свое горячее желание успешно вы- 
заместителя директора Тбилисского науч- полнить новое задание партии и прави- 
но-исследовательского института соору- тельства.
жёний и гидроэнергетики Л. Гвелеснани. Немногим более трех лет назад, ^после

Виднейшие специалисты республики, завершения строительства Сухумской ГЭС, 
выступая в прениях, говорили о правиль- этот коллектив строителей приехал на 
ном выборе наиболее эффективных ГЭС стройку Ортачальской ГЭС. В Ортачала 
с использованием всех основных рек Гру- вновь прославили себя бригадир комилекс- 
зии и о тех мероприятиях, которые необ- ной бригады Кузьменко, прораб Гочуа, 
ходимы для полной ликвидации дефицита бригадир плотников Чайка, семья елееа- 
электроЭнергни в энергосистеме. рей и монтажников Черемис —  отец и

В  принятых решениях значительное четыре сына и другие кадровики. Но вме- 
место уделено необходимости расширения сте с тем появилось и много новых людей, 
проектно-изыскательных работ перепек- Прибывший из Юго-Осетии колхозник На
тивного характера для выявления наибо- биР0в вырос в бригадира бетонщиков, был 
лее эффективных^ ступеней каскада ги- ß ии Путь от падсобно_
дроэлектростанции по основным рекам 1
Грузии. Было указано на необходимость го рабочего до бригадира оетонного завода 
осуществления дальнейшего гидроэнерго- прошел колхозник Остатишвили. Недав- 
строительства в Грузии по принципу нцй колхозник комсомолец Мосашвили,

ГЭС сезонного и регудирую- ставший на стройке монтером, в числе 
первых выразил желание поехать на но
вую стройку.

укрупнения 
щего типов.

Особое внимание было уделено вопросам 
многолетнего регулирования п зарегули
рования энергосистемы.

Совещание подтвердило, что назрела 
необходимость осуществления межрес
публиканских энергетических связей, ко-
торые иогут выть осуществлены как ,  ^  ,  Тмбуды* о8 на, алИ(;ь еще

Такое же желание проявили и молодые 
инженерно-технические работники строи
тельства Эмухварн, Ахаладзе, Квантри- 
швили, Бацетищрили, прошедшие в Орта
чала, после окончания Грузинского поли
технического института, первую серьез
ную производственную школу.

«Хочу поехать на новую стройку ком
мунистом»,— писал в своем заявлении о 
приеме в партию молодой инженер 
Георгий Ахаладзе. Когда начиналось стро
ительство Ортачальской 1ЭС, в партийной 
организации стройки было 5 коммуни
стов; сейчас здесь 64 члена и 3 кандида
та партии, в том числе и принятый на 
днях в кандидаты в члены партии 
т. Ахаладзе.

Этот молодой специалист уже находится 
в  районе будущего строительства. Сюда 
же переведены около 1 50 человек. Назна
чены начальники первых участков. Люди 
отдают себе полный отчет в том. что ра- 
бот*а в горах, вдали от железной дороги, 
сопряжена с большими трудностями. Но 
это не страшит строителей. Ведь у них и 
техника сейчас значительно богаче, и 
опыт гораздо больший, чем в тот период, 
когда начинали сооружать Храмгэс-1.

Здесь предстоит построить электро
станцию, которая использует отработан
ные воды Храмгэс-1, соберет воды всех 
попутных речек и даст гораздо большую 
выработку электроэнергии, чем первая 
станция.

Сейчас на новую стройку уже пришли 
дорожники и строители жилищ. Сюда пе
реброшены первые механизмы —  экска
ваторы, бульдозеры.

Жизнь на новом месте налаживается. 
Когда последний строитель уйдет с Орта
чальской ГЭС, на Храмгэс-2 будет развер
нут широкий фронт брльших и почетных 
работ.

А. В И К Т О Р О В .

ДЕЙСТВЕННАЯ ПОМ ОЩ Ь
Подготовительные работы к строитель-

, письме и о некоторых недочетах, с кото- 
за того, что не хватает автомашин. Тресту рЫМВ приходится здесь сталкиваться. 
«Грузгидроэнергостроц» необходимо при-j п ß нашем распоряЖении имеет-
Н.Я1Ь. . Мер.Ы .HeJ ? i bi ° . j !  рабочий клуб, однако, существующий

при нем кружок художественной само-машин, но и обеспечить наше строитель
ство в достаточном количестве вагонетками, 
транспортерами, всякого рода мелкими 
инструментами, так как их нехватка задер
живает работу.

Хочется сделать несколько замечаний и 
в отношении культурно-бытового обслужи
вания рабочих и служащих нашего строи
тельства. Следует чаще показывать кино
картины. Министерству культуры Грузин
ской ССР следовало бы уделять больше 
внимания кинообслуживанию строителей в 
отдаленных районах.

Наша молодежь хочет весело и интерес
но проводить свободные вечера и воскрес
ные дни. Однако кружки художественной 
самодеятельности у нас еще не организова
ны. Нет даже баяна. Спортом заниматься 
негде.

Все эти недостатки надо быстро устра
нить. Это поможет молодежи трудиться 
с еще большей энергией.

М. М И К А Б Е Р И Д З Е ,  Г. Г Е О Р Г А Д З Е ,  
Г. В Е Р У Л И Ш В И Л И ,  С. В Е Й С У Л О В  — 
проходчики, Г. К У З Ь М И Н , Б. ПАН- 
Ч У Л И Д З Е — плотники, Г. Г А Р С Л Я Н — 
подсобный рабочий.

деятельности работает слабо. Имеются 
недостатки ' и в работе физкультурного 
кружка: редко организуются товарище
ские встречи по различным видам спор
та. Еще не все общежития радиофициро
ваны.

Слабо поставлена массово-воспитатель
ная работа. Наряду с активной молодежью, 
любящей труд, в наших рядах оказались 
отдельные лодыри, такие, как, например, 
нрибьццший из Юго-Осетии П. Сиукаев, 
из Тетрицкаро —  В. Датешидзе, из Чхо- 
роцку —  Р. Гогуа. Однако с этими людь
ми никто не работает.

День ото дня все шире развертывают
ся работы на строительстве Гуматских 
ГЭС. Для всех нас это строительство яв
ляется большой школой. Мы еще раз 
даем слово, что не побоимся трудностей, 
будем самоотверженно работать, выпол
ним свой долг перед Родиной.

Молодые рабочие строительства Гумат- 
ских ГЭ С : И. С О К О Л О В , Б. ГУ Л О Р-  
Д А В А , Б. Щ Е Р Б А К О В ,  Б. Т У Т А Ш В И -  
Л И . Г. К А П А Н А Д З Е , Г. Х Е Т Е Е В ,  
А. К И Л А Б Е Р И Я ,  Ш . М ЕС Х И .

энергосистемами Азербайджана и 
нии, так и с Северо-Кавказской энерго
системой.

Была отмечена необходимость все
мерного форсирования деятельности 
научно - исследовательских институтов 
(ТНИСГЭН, Энергетического института
Академии наук Грузинской ССР) с целью 
удовлетворения запросов проектирования, 
строительства и эксплуатации ГЭС.

Совещание призвало всех работников 
научных, проектных, строительных, мон
тажных и эксплуатационных организаций 
мобилизовать все силы, чтобы выпол
нить и перевыполнить план гидроэнерго- 
строитсльства в Грузии, имеющий перво
степенное значение для всей республики.

Л . Г В Е Л Е С Н А Н И ,  
руководитель гидроэнергетической сек
ции Грузинского отделения В Н И Т О Э .

в 1950 году. Вслед за этим развернулись 
основные работы. Сейчас видны уже кон
туры будущей станции.

В начале нынешнего года, в связи с 
необходимостью взять болер высокие тем
пы в работе, стройка особенно остро 
ощутила нехватку рабочей силы. Но вот 
в течение марта, апреля и мая сюда при
было 570 рабочих, и дело пошло вперед 
быстрее. Если в марте выполнение плана 
строительства не превышало 62 процен
тов, то уже в апреле оно составило 88 
процентов, а в мае, после прибытия мо
лодежи, было достигнуто 100-процентное 
выполнение месячного плана.

Возобновились работы на 5-м участке 
стройки, прерванные из-за нехватки ра
бочих; оживилась, закипела работа на 
всех других участках, разбросанных на 
большой территории строительства. Те

перь наличное количество автомашин 
уже не поспевает во-время подбрасывать 
стройматериалы, и молодежь начинает 
шуметь: «Давайте гравий, давайте песок! 
Мы простаиваем!» Не хватает инвентаря, 
вагонеток, мелких транспортеров и дру
гих машин малой механизации.

Вновь прибывшие рабочие проявляют 
большое желание помочь строительству. 
Можно назвать замечательных передови
ков, которые добиваются высоких произ
водственных показателей. Так, комсомоль
цы Г. Верулашвили и Б. Панчулидзе, 
прибывшие из Ткибульского района, вы
полняют задания на 12р, процентов. От 
цих не остают колхозник из Марнеульского 
района С. Вейсулов, колхозник из Богданов
ского района 3. Гарслян, комсомолец 
Г. Георгадзе и многие другие.

• И. Р У И С П И Р Е Л И .
(Спец. корр. «Зари Востока»).
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Задача огромной важности
Наша республика богата водными ре

йсами. Запасы электроэнергии исчис- 
яются сотнями миллиардов киловатт-ча- 
)в. Но количеству потенциальной элек- 
юэнергии, приходящейся на единицу 
пощади и на душу населения, Грузин- 
ад ССР занимает в Советском Союзе 
ервое место.
Использование этих ресурсов и широ- 

ое развитие строительства энергетиче- 
ких баз началось в Грузии лишь с 
становлением Советской власти. К 1940 
оду были построены и введены в экс- 
луагацию Земо-Авчальская, Аджарие- 
[хальская, Абашская, Рионская гидро- 
дектрнческие станции, Тбилисская и 
кварчельская тепловые электроцентрали. 
'Ырабатываемая в то время этими стац
иями электроэнергия в несколько десят
ое раз превысила выработку электро- 
нерпш дореволюционного времени.

За годы первой послевоенной пятилет- 
;и, с вводом в действие Храмскон, Су- 
Умской, Читахевской, Самгорских, Баг- 
lapcKofi гидроэлектростанций п Рустав- 
Koü тепловой электроцентрали, мощ
ность нашей энергосистемы еще более 
взросла, а выработка электроэнергии в 
1950 году по сравнению с 1940 годом 
Увеличилась в 2,8 раза.

Но, несмотря на такой широкий размах 
Ноергетического строительства, народное 
Хозяйство Грузии все еще ощущает, в 
Особенности в осенний и зимний периоды, 
Большой нсдортаток электроэнергии.

Для ликвидации недостатка электро
энергии XVI съезд Коммунистической 
картин Грузии наметил конкретные пу- 
*и дальнейшего развития энергетики в 
№спублике.

Новым ярким проявлением огромной 
п°мощи, систематически оказываемой на
шей республике Центральным Комитетом

Коммунистической партии Советского Сою
за и Советом Министров СССР, явилось 
постановление Союзного правительства 
об усилении развития энергетического 
хозяйства Грузинской ССР.

Это постановление предусматривает, 
помимо форсирования строящихся ГЭС, 
сооружение новой энергетической регу
лирующей базы на реке Храми.

В  настоящее время в Грузии строятся; 
на реке Храми— 2-я Храмская ГЭС, на 
реке Куре —  Ортачальская ГЭС, на реке 
Риони —  Гуматские ГЭС, на реках Цхе- 
нис-цхали и Ладжанура —  Ладжанур- 
екая ГЭС, на реке Ткибуяи —  Ткибуль- 
ская ГЭС. Строительство этих объектов 
осуществляет трест «Грузгидроэнерго- 
строй».

С вводом в эксплуатацию этих гидро
электростанций и расширением теплоэлек
троцентралей выработка электроэнергии в 
Грузии по сравнению с 1950 годом воз
растет в 2,5 раза. Тем самым дефицит 
электроэнергии в нашей республике зна
чительно смягчится.

Но, тем не менее, проектным органи
зациям необходимо теперь же приступить 
к проектированию крупных энергетиче
ских узлов, увязанных со все возра
стающей потребностью республики в 
электроэнергии. В  основу этого проекти
рования должны лечь Храми-Параванский 
и Рионский каскады, богатые потен
циальными запасами водной энергии.

В  течение 3— 4 лет трест должен по
строить большое количество сложных 
гидротехнических сооружений: две боль
ших земляных плотины, пять бетонных во
досливных плотин, многокилометровые ги
дротехнические тоннели, сотнн киломе
тров шоссейных дорог и линий электро
передачи, большое число жилых и произ

водственных зданий и др. Для возведения 
указанных сооружении необходимо вы
полнить 12 миллионов кубометров зе
мельно-скальных работ, о ш т  одного
миллиона кубометров тоннельной вылом
ки, уложить около 1.300 тысяч кубоме
тров бетона и железобетона, заготовить и 
установить десятки тысяч тонн металло
конструкций.

Успешное осуществление этих громад
ных работ решат новая техника и уме
лое ее использование. Трест в настоящее 
время имеет 50 экскаваторов, свыше 
800 автомашин, большое количество 
бульдозеров, компрессоров, бетонных за
водов. Пополнение строек новейшей тех
никой продолжается.

Для проведения подготовительных ра
бот и ускорения сооружения основных 
объектов трест строит в Тбилиси и Ку 
таиси собственные подсобные предприя
тия. В  Тбилиси уже имеется ремонтно- 
механический завод с рядом цехов. Здесь 
же строится и в текущем году будет за
кончено строительство авторемонтного за
вода, завода железобетонных изделий, де
ревообделочного комбината.

Все эти предприятия обеспечат строй
ки готовыми сборно-разборными зданиями 
временного производственного назначения 
в виде бетонных заводов, механических 
мастерских, компрессорных, складских 
помещении и т. д. Стройки будут также 
обеспечены металлическими конструкция
ми и отдельными ответственными деталя
ми, сборка которых на месте потребует 
минимального времени.

1954 год для строительства Гуматских 
и Ткибульской гидроэлектростанций яв
ляется решающим. На этих стройках все 
подготовительные работы почти закон
чены и начато строительство основ-

В  новом поселке строителей Гуматских ГЭ С . Н а

ных объектов ГЭС, с тем, чтобы в уста-' 
новлещше правительством сроки ввести 
в эксплуатацию намеченные мощности.

На строительстве Ладжанурской ГЭС 
форсируются подготовительные работы.

Ортачальская ГЭС находится накану
не пуска. Нужно только, чтобы городские 
строительные организации скорее завер
шили порученные им работы.

Следует отмстить, что у нас пока 
имеются недостатки, особенно в исполь
зовании крупных строительных механиз
мов. Все еще велики простои механизмов 
и рабочих, в результате чего часть ра
бочих не выполняет норм выработки. Это 
свидетельствует о том, что на стройках 
имеются большие неиспользованные ре
зервы повышения производительности 
труда.

Серьезным недочетом надо считать и 
плохую организацию социалистического 
соревнования на стройках; достижения 
отдельных передовых рабочих не популя
ризируются, соревнование между строй
ками отсутствует. Руководители строек, 
партийные и профсоюзные организации 
должны возглавить социалистическое со
ревнование, сосредоточить основное вии-

,е: молодые энергостроители на отдыхе.
Фото М . Квирикашвили.
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мание на лучшем использовании всех 
возможностей в деле дальнейшего роста 
производительности труда.

До недавнего времени трест испыты
вал большой недостаток в рабочей силе. 
За последнее время, благодаря патриоти
ческой инициативе комсомола Грузии, 
этот недостаток частично устранен. Свы
ше двух тысяч молодых рабочих нашей 
республики, проникнутых чувством горя
чей любви к Родине, прибыли на наши 
стройки и сейчас плечом к плечу с 
опытными энергостроитслями показывают 
образцы высокопроизводительной работы.

Число передовиков на энергостройках 
непрерывно растет. Хорошо известны 
имена экскаваторщика т. Дебелого, скре
периста т. Бакрадзе, бульдозериста т. Ку
динова, бригадира скальщиков т. Цховре- 
бова, рабочих тт. Маисадзе, Жоржолиани, 
Махоркина, Капанадзе, Вартаняна и мно
гих других, добившихся высоких произ
водственных показателей.

Возросшие масштабы и темпы гидро
энергостроительства требуют нового зна
чительного пополнения кадров строителей. 
Поэтому первостепенная задача треста —

окружить заботой и вниманием^ прибыв
шую и прибывающую на стройки моло
дежь, развернуть работу по ее техниче
скому обучению.

XVI съезд Коммунистической партии 
Грузии подчеркнул, что энергостроитель
ство в нашей республике должно стать 
общенародным делом. Многие организа
ции, однако, еще не осознали этого и на
ходятся в большом долгу перед энерго- 
строителями.

Известно, что мы строим гидроэлектри
ческие станции в необжитых местах, в 
горах, вдали от крупных населенных и 
культурнглх пунктов. В связи с этим 
культурно-бытовому обслуживанию гидро
энергостроителей должно быть уделено 
особое внимание.

Сейчас на энергостройках Грузии —  
большой производственный подъем. Строи
тели отдают все свои силы тому, чтобы 
резко поднять темпы и качество работ, 
делают все для того, чтобы быстрее были 
зажжены огни новых электростанций 
Советской Грузии.

В. Ч А Н К О Т А Д З Е ,  
управляющий трестом «Грузгидро- 
энергострой».



востока 12 июня 1954 г., № 138 (9020)

Выступление министра иностранных дел СССР 
В. М. МОЛОТОВА на Женевском совещании

10 июня 1954 года
Господня председатель, господа делега

ты!
Женевское совещание созвано для того, 

чтобы обеспечить восстановление мира в 
Индо-Китае. Все участники совещания 
высказываются за необходимость скорей
шего прекращения военных действий, за 
прекращение кровопролития в Индо-Ки
тае, за восстановление мира. Однако вы
сказываться за прекращение военных 
действий и действительно содействовать 
прекращению военных действий —  это 
две разные вещи.

Советская делегация считает, что на
стоящее совещание должно рассмотреть 
как политические, так и военные условия 
восстановления мира в Индо-Китае. Это 
необходимо для того, чтобы прекращение 
военных действий не превратилось в ко
роткий перерыв, после которого военные 
действия развернутся в еще большем мас
штабе и в еще более ожесточенном виде. 
По нашему мнению, в недопущении этого 
Франция заинтересована не меньше, чем 
Демократическая Республика Вьетнам, как 
и другие индо-китайские государства.

Вместе с тем нельзя не заметить рас
хождений между заявлениями о желании 
скорейшего прекращения военных дейст
вий и фактическими препятствиями, соз
даваемыми в достижении соглашения. По
требовался почти месяц, чтобы настойчи
вое предложение делегаций, к которым 
относится и советская делегация, об уста
новлении непосредственного контакта 
между воюющими сторонами было, нако
нец, осуществлено в Женеве 2 июня. Но и 
после этого потребовалось еще некоторое 
время, чтобы французская делегация дала 
согласие на установление непосредствен
ного контакта между представителями ко
мандований на месте, в Индо-Китае. Меж
ду тем, как можно добиться скорого пре
кращения военных действий, если простой 
вопрос об установлении непосредственных 
отношений между командованиями обеих 
сторон затянулся на несколько недель.

Теперь мы обсуждаем вопрос о созда
нии смешанных комиссий с представите
лями командований на месте и о создании 
международного органа по наблюдению за 
соглашением о перемирии. Но и на этом 
пути создаются искусственные препят
ствия к достижению соглашения. Так, на
пример, в соглашении о перемирии в Ко
рее в прошлом году была быстро достиг
нута договоренность об участии предста
вителей Польши и Чехословакии в комис
сии нейтральных стран по наблюдению 
га выполнением условий перемирия. Но на 
Женевском совещании и этот вопрос ис
кусственно превратили в предмет беско
нечной дискуссии. Создается совершенно 
определенное впечатление, что некоторые 
из участников совещания ограничиваются 
словами о необходимости прекращения 
военных действий. На деле же придумы
ваются разные поводы, чтобы доказать 
невозможность соглашения и использо
вать это время для переговоров в Вашинг
тоне и в иных местах о вмешательстве 
доугих стран в индо-китайскую войну. 
Под предлогом разговоров о прекращении 
военных действий выдвигаются всякие 
условия и предпринимаются такие шаги, 
которые не имеют ничего общего со стрем

лением! к скорейшему прекращению воен
ных действий в Индо-Китае. Кто несет 
ответственность за это —  и так ясно.

Важнейшим обсуждаемым здесь полити
ческим вопросом является вопрос о неза
висимости и национальной свободе наро
дов Индо-Китая. От этого вопроса некото
рые делегации хотят здесь отмахнуться. 
Но это, конечно, неправильно.

Обращает на . себя внимание позиция 
присутствующих среди нас официальных 
представителей Вьетнама, Лаоса и Кам
боджи, с которыми, как видно, согласна и 
делегация Франции. С этой стороны нас 
уверяют, что с вопросом о независимости 
индо-китайских государств якобы все об
стоит более чем благополучно.

Представитель вьетнамского правитель
ства Бао Дая огласил здесь текст доку
мента, который это правительство намере
но подписать с правительством Франции. 
Но, во-первых, этот документ еще не 
подписан, и, следовательно, такого согла
шения на деле не существует. А, во-вто
рых, дело не только в подписании того 
или иного документа, а в том, чтобы на
роду Вьетнама действительно была обес
печена независимость и национальная 
свобода. Представители Лаоса и Камбоджи 
всячески уверяют нас в том, что для них 
вопрос о независимости уже решен в со
глашениях с Францией, относящихся то 
ли к 1949 году, то ли к 1953 году. Но 
странное дело, документы эти существу
ют, а борьба народов в Лаосе и Камбодже 
за свою независимость и национальную 
свободу не прекращается, а продолжает 
разрастаться.

Нельзя не сопоставить и такие факты. 
Официальные представители Камбоджи, 
Лаоса и Вьетнама то и дело говорят о 
том, что они добились независимости для 
своих государств. Но в таком случае, по
чему же почти ни одна страна Азии не 
признает этого? Почему же такие страны 
Азии, как Индия, Бирма, Пакистан, Индо
незия и другие, которые расположены не
далеко от Индо-Китая, отказываются при
знать наличие независимости и нацио
нальной свободы во Вьетнаме, Камбодже 
и Лаосе? Сегодняшнее заявление предста
вителя короля Камбоджи, стремившегося 
отгородить одну страну от двух других 
индо-китайских государств, не внесло яс
ности в обсуждаемый вопрос.

Нельзя пройти мимо позиции прави
тельства США в этом вопросе. Как в 
прошлом году, так и в этом году офици
альные представители США почти каж
дый месяц публично заявляют о том, что 
Франция должна, наконец, обеспечить 
независимость Вьетнама, Камбоджи и Лао
са. Нетрудно было бы привести десятки 
таких заявлений. Получается, что правя
щие круги США больше заботятся о неза
висимости Вьетнама, Камбоджи и Лаоса, 
чем сами официальные представители ко
ролевских правительств индо-кнтайских 
государств.

Надо, впрочем, сделать оговорку. Когда 
официальные лица США говорят о необ
ходимости национальной свободы и неза
висимости для Вьетнама, Камбоджи и Лао
са,̂  они нередко откровенно заявляют, что 
действительная независимость индо-ки
тайских государств их не интересует. Из

вестный американский сенатор Ноулэнд 
откровенно заявил, что независимость 
Вьетнаму, Камбодже и Лаосу можно пре
доставить и через пять лет, но надо, что
бы ц настоящее время Франция сделала 
хоть какое-нибудь подходящее заявление 
по этому вопросу, чтобы облегчить набор 
вьетнамцев в те войска, которые опреде
ленные американские круги хотят ис
пользовать для продолжения войны в Ин
до-Китае. Этой же точке зрения соответ
ствуют многочисленные заявления госу
дарственного секретаря США г-на Даллеса.

После этого нетрудно понять, почему 
официальные лица США, выступая в сво
ей стране, так часто говорят о необходимо
сти дать независимость Вьетнаму, Камбо
дже и Лаосу и почему делегация США 
на этом совещании упорно молчит но 
этому вопросу. Для вас не будет новостью, 
если я отмечу тот факт, что до настоя
щего времени американская делегация на 
Женевском совещании ни слова не сказа
ла о том, что народы Индо-Китая до сих 
пор не имеют национальной независимо
сти, и о том, кто несет ответственность 
за такое положение.

Как известно, Женевское совещание 
признало необходимым, чтобы военные
представители воюющих сторон приступи
ли к урегулированию вопроса о зонах
расположения войск той и другой сторо
ны после прекращения военных действий. 
В связи с этим все участники совещания 
согласились с заявлением представителя 
советской делегации, что Женевское сове
щание исходит из принципа единства
Вьетнама и что этот вопрос не является
предметом дискуссии.

Здесь мы неоднократно слышали заяв
ления 1гредставителя правительства Бао 
Дая но вопросу о единстве Вьетнама. Од
нако это правительство сейчас контроли
рует лишь небольшую часть территории 
Вьетнама. Чтобы на деле отстоять един
ство Вьетнама, необходимо обеспечить 
единство вьетнамского народа. Лучшей 
основой для этого могло бы быть скорей
шее проведение всеобщих выборов во 
Вьетнаме. Но об этом представители офи
циальных органов Вьетнама умалчивают. 
На этом настаивает только Демократиче
ская Республика Вьетнам. Видимо, это 
свидетельствует о том, что, независимо 
от мнения самого вьетнамского народа, 
официальные представители правительст
ва Бао Дая удовлетворены своей деятель
ностью и своими взаимоотношениями с 
Францией. Но объективность требует кри
тического отношения к позиции такого 
рода. В свое время, в 1945 году, в отре
чений Бао Дая от престола было сказано:

«Мы не можем не испытывать некото
рое чувство сожаления при мысли о два
дцати годах нашего правления, в продол
жение которых мы не могли принести ни
какой существенной пользы нашей стра
не».

Напоминание об этом заявлении имеет 
значение и в наших условиях. Теперь у 
власти снова стоит ранее отрекшийся от 
престола Бао Дай. Но где доказательства, 
что в настоящее время дело во Вьетнаме 
обстоит лучше? Таких доказательств не 
имеется.

Вчера представитель Соединенных Шта
тов Америки выступил здесь с нападка
ми на Советский Союз, поварив обычные 
стереотипные выпады, к которым прибе
гают иногда представители США, когда 
им нечего сказать по существу дела. При 
этом он занимался воспоминаниями о 
событиях прошлого и изображал их в 
неправдоподобном виде. Между прочим, он 
говорил о неправильности политики Со
ветского Союза в отношении Польши при 
заключении договора о ненападении с 
Германией в 1939 году. Несостоятель
ность этого заявления очевидна. Для это
го достаточно ознакомиться с известной 
исторической справкой, напечатанной в 
СССР в 1948 году под названием «Фаль
сификаторы истории». Все видят,- что по
следовательно проводимая в отношении 
Польши политика Советского Союза при
вела к установлению дружественных, 
действительно хороших отношений между 
СССР и Польшей. С другой стороны, роль 
защитника Польши явно не подходит 
представителю США. Достаточно указать 
на то, как упорно он выступает здесь 
против участия Польши в комиссии ней
тральных стран по наблюдению за пере
мирием в Индо-Китае. Это лишний раз 
показывает, что у представителей Соеди
ненных Штатов Америки дела не всегда 
соответствуют их словам, их заявлениям.

Для нас, однако, полезно было бы 
узнать от американского представителя 
кое-что о политике США в отношении 
обсуждаемого нами вопроса о восстановле
нии мира в Индо-Китае. Эта политика в 
настоящее время является одним из глав
ных препятствий к тому, чтобы в Индо- 
Китае прекратились военные действия и 
чтобы там был установлен прочный мир, 
которого жаждут народы Вьетнама, Кам
боджи и Лаоса.

Для этого необходимо, чтобы все мы и 
в том числе представители США не соз
давали искусственных препятствий для 
достижения соглашения об условиях ско
рейшего прекращения военных действии 
в Индо-Китае.

Для этого необходимо, дальше, чтобы 
все участники Женевского совещания 
признали, что наряду с урегулированием 
военных условий интересы установления 
устойчивого и надежного мира в Индо- 
Китае требуют урегулирования и соответ
ствующих политических вопросов. Сюда, 
прежде всего, относится вопрос об обес
печении независимости Вьетнама, Лаоса и 
Камбоджи и вопрос о восстановлении 
единства каждого из индо-китайских го
сударств в условиях свободы и проведе
ния всеобщих выборов.

Задача Женевского совещания будет 
выполнена, если оно помешает попыткам 
расширения войны в Индо-Китае и соз
данию с этой целью новых военных агрес
сивных блоков. Эта задача будет выпол
нена, если усилия Женевского совещания 
будут направлены на скорейшее прекра
щение военных действий и на достиже
ние договоренности, об основных условиях 
восстановления мира в Индо-Китае.

Если бы сегодняшнее выступление 
г. Идена могло содействовать достижению 
этого, оно отвечало бы основным целям 
совещания.

Женевское совещание министров иностранных дел
Ж ЕНЕВА, 10 июня. (Спец. корр. 

ТАСС). На сегодняшнем пленарном засе
дании девяти делегаций, происходившем 
под председательством А. Идена, продол
жалось обсуждение вопроса о восстановле
нии мира в Индо-Китае.

Выступивший первым глава англий
ской делегации Иден попытался сделать 
обзор происходившей до настоящего вре
мени дискуссии. Он констатировал, что 
существует согласие о необходимости од
новременного прекращения военных дей
ствий и о том, чтобы рассмотрение этого 
вопроса началось с вопроса о прекраще
нии военных действий во Вьетнаме. Иден 
подчеркнул, что представители верховных 
командований обеих сторон уже собрались 
в Женеве, и выразил надежду на скорое 
получение некоторых данных о результа
тах их работы.

Касаясь вопроса об установлении конт
роля над выполнением соглашения о пре
кращении военных действий, Иден зая
вил, что нет возражений против создания 
международной комиссии для осуществле
ния такого контроля и что расхождения 
относятся прежде всего к вопросу о со
ставе этой комиссии. Он настаивал на 
своем предложении о том, чтобы в эту ко
миссию вошли страны, участвовавшие в 
конференции в Коломбо. При этом он ни 
слова не сказал по поводу тех обоснован
ных возражений против попыток приме
нить в качестве критерия для определе
ния состава комиссии идеологию и обще
ственный строй тех или иных государств. 
Идеи настаивал также, чтобы эта комис
сия не руководствовалась принципом со
гласованности, а принимала решения про
стым большинством голосов, при котором, 
как известно, большинство членов комис
сии может навязывать свою волю мень
шинству. По мнению Пденз, смешанные 
комиссии пз представителей обеих сторон 
должны быть подчинены международной 
нейтральной комиссии, хотя, как это было 
убедительно показано в ходе дискуссий 
делегациями ДРВ, КНР и СССР, подлинно 
беспристрастный и действенный контроль 
возможен только в том случае, если глав
ная ответственность за его осуществле
ние будет возложена на смешанные ко
миссии и если комиссия нейтральных 
стран и смешанные комиссии будут дей
ствовать параллельно, не подчиняясь од
на другой.

Заявив, что вопрос о восстановлении 
мира в Лаосе и Камбодже должен быть 
отделен от вопроса о мирном урегулирова
нии во Вьетнаме, Иден взял на себя 
невыполнимую задачу доказать, будто 
бы в Лаосе и Камбодже нет вооруженных 
сил, ведущих национально-освободитель
ную борьбу, и что война в этих двух го
сударствах вызвана, якобы, вторжением 
вьетнамских войск. Однако в качестве 
«доказательств» он смог привести только 
голословное и ни на чем не основанное 
заявление марионеточных властей Лаоса 
и Камбоджи, заинтересованных в подав
лении национально-освободительного дви
жения народов этих государств.

В заключение Иден заявил, что участ
ники совещания теперь знают, в чем 
состоят разногласия между ними, и по
тому стоят перед выбором: либо разре
шить эти разногласия, либо признать, 
что совещание потерпело неудачу. Он 
добавил, что делегация Англии не возра
жала бы против перехода к закрытым за
седаниям для того, чтобы попытаться со
гласовать точки зрения.

Представитель властен Камбоджи в 
длинном выступлении, в котором он поч
ти дословно воспроизвел все сказанное 
им ранее, вновь пытался изобразить дело 
так, будто эти власти выражают волю 
народа. То обстоятельство, что марионе
точное правительство Камбоджи не при
знано такими азиатскими государствами, 
как Индия, Пакистан, Бирма, Индонезия 
и другие, камбоджийский представитель 
пытался объяснить их «полной неосведом
ленностью в области иностранной поли
тики». Он сетовал по поводу того, что на 
недавнем совещании премьер-министров 
пяти азиатских стран в Коломбо пред
ставители Индии и других стран не по
трудились, как он выразился, отделить 
проблему Камбоджи и Лаоса от пробле
мы Вьетнама. Он обвинил в связи с этим 
представителей упомянутых государств в 
непонимании «особого положения» Камбо
джи и Лаоса.

В  то время, как совещание занято 
рассмотрением вопроса о восстановлении 
мира в Индо-Китае, и, в частности, во
проса о контроле над тем, чтобы после 
прекращения военных действий в Индо
китай не доставлялись извне войска и 
вооружение, камбоджийский представи
тель настаивал на том, чтобы его пра
вительству предоставили возможность 
увеличивать свои вооруженные силы.

Затем выступил глава делегации Демо
кратической Республики Вьетнам Фам 
Ван Донг. Касаясь неоднократных попы
ток представителей марионеточных вла
стей Камбоджи и Лаоса изобразить себя 
в качестве выразителей интересов на
родов Кхмера и Натет-Лао и отрицать су
ществование национально-освободительно
го движения этих народов, Фам Ван Донг 
показал, что такие попытки не могут ни
кого обмануть.

Истина состоит в том, заявил он, что 
народы Кхмера и Патет-Лао, верные тра
дициям героической борьбы против ино
странной агрессии, тесно сплотились и 
оказывают все более и более победонос
ное сопротивление империалистическим 
захватчикам. В  этом сопротивлении уча
ствуют все слои населения, и оно рас
пространилось на всю территорию обоих 
государств.

Глава делегации ДРВ показал на осно
ве убедительных фактов полную несо
стоятельность попыток некоторых делега
ции представить дело так, будто задача 
установления независимости Вьетнама, 
Лаоса и Камбоджи уже полностью реше
на путем заключения соглашений между 
Францией и марионеточными властями 
этих трех индо-китайских государств. Фам 
Ван Донг показал, что уже из текста са
мих этих соглашений видно, что речь в 
них идет не о предоставлении независи
мости, а, наоборот, о подчинении этих 
государств иностранному господству.

Фам Ван Донг подробно разобрал пред
ложения делегации ДРВ, внесенные 10 мая, 
и показал, что они представляют собой 
разумный и практический план восста
новления мира в Индо-Китае, а также су
веренитета и национального единства 
всех индо-китайских государств. Он при
вел также доказательства того, что возра
жения делегаций США, Франции и ма
рионеточных правительств Вьетнама, Лао
са и Камбоджи против предложения деле
гации ДРВ о проведении всеобщих сво
бодных выборов в условиях, исключаю
щих всякое иностранное вмешательство и 
давление, продиктованы тем, что эти вла
сти страшатся свободного волеизъявления 
народов.

В  заключение Фам Ван Донг заявил, 
что он поддерживает предложение делега
ции СССР о том, чтобы делегации Фран

ции и ДРВ установили контакт для об
суждения политических вопросов, относя
щихся к восстановлению мира в Индо- 
Китае. Он указал, что только при усло
вии рассмотрения как военных, так и по
литических вопросов Женевское совеща
ние сумеет разрешить свою задачу, со
стоящую в быстром восстановлении мира 
в Индо-Китае.

Затем, после вторичного выступления 
камбоджийского делегата, взял слово гла
ва делегации Советского Союза В. М. Мо
лотов. Он указал, что, по мнению совет
ской делегации, совещание должно рас
смотреть как политические, так и воен- 
ньш условия восстановления мира в Ин
до-Китае и что это необходимо для того, 
чтобы прекращение военных действий 
не превратилось в короткий перерыв, по
сле которого военные действия развернут
ся в еще большем масштабе, в еще более 
ожесточенном виде. Он показал, что су
ществуют расхождения между заявления
ми ряда делегаций о желании скорей
шего прекращения военных действий и 
фактическими препятствиями к достиже
нию соглашения, создаваемыми этими де
легациями. Одним из главных препят
ствий к тому, чтобы в Индо-Китае был 
установлен прочный мир, является поли
тика США.

В. М. Молотов сказал в заключение, 
что задача Женевского совещания будет 
выполнена, если оно помешает попыткам 
расширения войны в Индо-Китае и созда
нию с этбй целью новых военных агрес-

Накануне X съезда 
Коммунистической партии 

Чехословакии
ПРАГА, 10 июня. (ТАСС). Чехословац

кие газеты посвяйщют статьи открываю
щемуся 11 июня X съезду Коммунистиче
ской партии Чехословакии.

Газета «Руде право» в передовой статье 
пишет:

Не проходит дня, чтобы трудящиеся ка
кого-нибудь предприятия не сказали с 
чувством гордости после успешно выпол
ненной работы: «Это сделано нами в честь 
X съезда партии».

К  1 июня шахтеры дали стране сверх 
плана 669 тысяч тонн угля, коллективы 
сотен предприятий повышают качество и 
снижают себестоимость продукции. На 
Тржинецком металлургическом заводе бла
годаря применению новых методов труда 
было сэкономлено в течение последних пя
ти месяцев 32.560 тысяч крон.

Накануне X съезда Коммунистической 
партии Чехословакии, пишет газета «Сво
бод не слово», все наши трудящиеся шлют 
Коммунистической партии свой пламен
ный привет. Они исполнены решимости 
под ее руководством претворить в жизнь 
директивы, которые примет X съезд, ди
рективы, которые поведут нас к новым 
успехам в деле строительства социализма, 
к дальнейшему расцвету нашей родины.

П а р и ж с к а я  п е ч а т ь  о р е ш е н и и  
к о м и с с и и  и н о с т р а н н ы х  д е л  

Н а ц и о н а л ь н о г о  с о б о а н и я  Ф р а н ц и и
ПАРИЖ, 10 июня. (ТАСС). Комменти

руя решение комиссии иностранных дел 
Национального собрания, отвергающее 
договор о «европейском оборонительном 
сообществе», газета «Пари пресс —  Эн- 
трансижан» подчеркивает, что это реше
ние «имеет международное значение».

Газета «Монд» называет результаты 
голосования в комиссии иностранных дел 
«поражением» правительства Ланьеля. 
«Монд» указывает также, что отклонение 
комиссией иностранных дел парижского 
договора поведет к дальнейшему обостре
нию разногласий внутри правительствен
ного большинства.

О т к а з  А ф г а н и с т а н а  п р и с о е д и н и т ь с я  
к  т у р е ц к о - п а к и с т а н с к о м у  п а к т у
КАИР, 10 июня. (ТАСС). Корреспондент 

газеты «Аль-Гумхурия», ссылаясь на авто
ритетные источники, передает из Карачи, 
что правительство Афганистана сообщило 
соответствующим правительствам об отка
зе Афганистана присоединиться к пакиста
но-турецкому пакту.

Предстоящие переговоры
премьер-министра Пакистана

в Турции
СТАМБУЛ, 9 июня. (ТАСС). Сегодня в 

Стамбул прибывает премьер-министр Па
кистана Мохаммед Али. Касаясь предстоя
щих переговоров Мохаммеда Али с турец
кими государственными деятелями, газета 
«Джумхуриет» указывает:

«Полагают, что будут иметь место важ
ные переговоры о превращении пакиста
но-турецкого пакта в широкий среднево
сточный пакт с участием некоторых араб
ских стран и заполнении таким образом 
географической пустоты, которая суще
ствует между Турцией и Пакистаном». 
Такое же мнение высказывают п другие 
стамбульские газеты, в частности «Ба
тан». Газета «Джумхуриет», намекая на 
то, кто является истинным вдохновителем 
нового варианта агрессивного блока на 
Среднем Востоке, пишет: «Считают не 
случайным то обстоятельство, что визит 
в Турцию премьер-министра Пакистана 
совпал с возвращением турецкого премьер- 
министра Мсндереса из Соединенных 
Штатов Америки и это дает повод для 
различного рода комментариев».

Н О В О С Т И  С П О Р Т А

На первенство страны 
по футболу

Итоги первого круга

Вчера, встречей команд Ц Д С А — «ТруДо I 
вые резервы» (Ленинград), которую ленин-Т 
градцы выиграли со счетом 2 :0, закончились 
игры первого круга чемпионата страны ml 
футболу для команд класса «А». Всего со-| 
стоялось 78 встреч.

Успешнее всех выступает в розыгрыш?! 
команда московского «Динамо», набравщая| 
18 очков из 24-х возможных и возглавляю! 
щая турнирную таблицу.

Ближайшие конкуренты лидера —  мс_ 
ковскии «Спартак», киевское и тбилисское 
«Динамо» —  закончили круг, набрав по 15I  
очков. Эти команды отстали от динамов-| 
цсв на 3 очка. П о  соотношению же заби- 
тых и пропущенных мячей (23 : 13) втор? 
место занимает прошлогодний чемпион стра-1 
Н ы— московский «Спартак».

Динамовцы Тбилиси слабо провели по-| 
следние встречи первого круга и оказали*., 
на четвертом месте. В  12-ти играх (6 побед! 
3 ничьих, 3 поражения) они забили 18 мя'.| 
чей, пропустив 15.

В  группе лидеров достойно занял ме-| 
сто молодежный коллектив спартаковцез! 
Минска, успешно выступающий в этом сезо-1 
не. У  команды— 14 очков из 24-х возможных!

На последующих местах —  с 12 очками- 
футболисты московского «Торпедо» и «Кры-| 
льев Советов» (Куйбы ш ев). Столько же оч-| 
ков набрали футболисты Ц Д С А  и ленин-1 
градская команда «Трудовые резервы».

Слабо выступает в этом сезоне другая! 
ленинградская команда— «Зенит»: одержав! 
всего две победы, зенитовцы с 9 очками за-| 
няли десятое место. Столько же очков и! 
у  локомотивцев Харькова. Их московские! 
одноклубники одержали единственную побе 
ду над горьковским «Торпедо» и идут 
предпоследнем месте. Замыкает таблицу 
впервые выступающ ая по классу «А» коман-| 
да горьковчан.

Вчера в Москве и Ленинграде состоялись! 
очередные календарные игры второго кру-Г 
га на первенство страны по футболу между| 
мастерами класса «А».

В  Москве встретились команды «Динамо»! 
(Ки ев) и «Локомотив» (М осква ). Победу 
одержали динамовцы со счетом 1 : 0.

В  Ленинграде местная команда общества 
«Зенит» принимала куйбышевскую команду 
«Крылья Советов».

Счет игры —  1 :0  в пользу куйбышевцев.

Пребывание в Тбилиси 
китайских баскетболистов
В  течение 16 дней в Тбилиси находились' 

мужская и женская сборные молодежные 
команды баскетболистов Китайской Народ 
ной Республики.

Китайские спортсмены провели товарище 
ские встречи и совместные тренировки ( 
баскетболистами общества «Наука», «Дина
мо», «Медик», ознакомились с достопримеча 
тельностями Тбилиси, побывали в музеях 
и театрах города, выезжали в Гори, где 
осмотрели Дом-музей И . В . Сталина.

10 июня китайские баскетболисты выеха
ли в Ереван. (Г р у зТ А Г ).

Товарищеские встречи 
по шахматам

В  Тбилисском центральном шахматном 
клубе состоялась товарищеская встреча на 
10 досках сборных шахматных команд 

городов Тбилиси и Орджоникидзе.
После упорной борьбы команда Тбилиси 

одержала победу со счетом 8 : 2.
Сегодня, 12 июня, состоится второй матч 

со сборной командой г. Орджоникидзе, 
против которой выступит молодежны:! 
коллектив спортивной школы ТО Н О ,

Редактор И. ЧХИ К ВИ Ш ВИ Л И .

Стадион ..Линаио“
ул. Брдзола, 2.

Тел. 3-21-62.

Ф У Т Б О Л

///
//
i  I  I/  Международная товарищеская 
у  . командами
/  ИЮНЯ« Ж И Р О Н Д А »  -  «Д И Н А М О »
^  г. Бордо (Франция) (Тбилиси)
/  Начало в 18 час. 30 мин.

Предварительная продажа билетов 12 июня с "  
11 час. утра в кассах стадиона «Динамо». й

С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили — 
«Богдан Хмельницкий» (в  8 ч. веч .): театр имен* 
Ш . Руставели (гастроли Львовского драматиче
ского театра им. М. Заньковецкой) — «Шельменко- 
денщик» (в  8 ч. веч.); театр имени К. Марджа
нишвили— «Товарищ Георгий» (в  8 ч. веч., в Доме 
железнодорожника. Плехановский пр., 127-а); 
театр имени А. Грибоедова — «Кнквидзе» (в  8 ч. 
веч., последний раз в  сезоне); театр армянской 
драмы—«Вагиф» (в 8 ч. веч.); театр санкультуры 

— «Сын» (в  8 ч. веч.).
.\\ \ \ \V X \ \\ X \\\V X \ i\\\V V V i\V A V V V \V X X V V X X V \V X X \X \\X V V V V X \X 4 V V V \X V \\V V \X \\\X X \\\\\V
V Т Б И Л И С С К И Й  И Н С Т И Т У Т  И Н Ж Е Н Е Р О В  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н О Г О  

Т Р А Н С П О Р Т А  им. В . И. Л Е Н И Н А

«Строительный» и ^

сивных блоков и если оно направит свои g 
усилия на скорейшее прекращение воен
ных действий и на достижение догово
ренности об основных условиях восста
новления мира в Индо-Китае.

(Выступление В. М. Молотова публи
куется в этом номере газеты).

После кратких выступлений предста
вителен Лаоса, баодаевского Вьетнама и 
США, которые не прибавили ничего но
вого к тому, что содержалось в их преж
них выступлениях, председательствую
щий Иден заявил, что 11 июня состоит
ся пленарное заседание по корейскому 
вопросу. Он предложил, чтобы оба пред
седателя совещания по индо-китайскому 
вопросу проконсультировались относи
тельно дальнейшего порядка рассмотре
ния индо-китайского вопроса. Это не 
встретило возражении.

На этом заседание

О Б Ъ Я В Л Я Е Т ,
что на открытом заседании Ученого совета факультетов:

«Мосты и тоннели» Т б И И Ж Т ’а состоится
З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И

на соискание ученой степени кандидата технических наук:
1. 23 июня 1954 года, в 15 часов, в аудитории №  35.
1. Инженером П А Г А В А  Отаром Енукиевичем на тему: «Определение несу

щей способности безраскосных ферм».
Официальные оппоненты: доктор технических наук профессор Ю . Штаер- 

ман, кандидат технических наук доцент Г. Карцивадзе.
2. Инженером К И М Б Е Р Г О М  Александром Михайловичем на тему: «Анализ 

некомбинированных систем распорных металлических мостов».
Официальные оппоненты: действительный член Академии наук Грузинской 

С С Р , заслуженный деятель науки и техники, доктор технических наук, профессор 
К . Завриев, кандидат технических наук Е. Саркисян.

II. 1 июля 1954 года, в 14 часов, в аудитории №  35.
1. Инженером Б Е Г У Н  Анатолием Даниловичем на тему: «Сооружение тон

нелей в неустойчивых грунтах при повышенном гидростатическом давлении без 
применения сжатого воздуха».

Официальные оппоненты: доктор технических наук профессор М . Дандуров,
кандидат технических наук старший научный сотрудник Т Н И С Г Э И  Н. Бурдвгла.

2. Инженером Л У Н Я К И Н О И  Татьяной Борисовной на тему: «Изучение пря
мого удара в применении к сетям водоснабжения».

Официальные оппоненты: заслуженный деятель науки и техники профессор 
J I .  Диасамидзе, кандидат технических наук А. Бюс.

С  диссертациями можно ознакомиться в библиотеке института с  9 час. до 
22 час.

Адрес института: ул. Ленина, 98.

закрылось.

Сотрудники Прокуратуры Грузинской С С Р  
извещают о смерти 

Маргариты Богдановны Багдасаровой-Лория 
и выражаю т соболезнование семье покойной.

Ф . М . Черский с  семьей извещают о смерти 
матери и свекрови 

Веры Васильевны Черской.
Вынос 12 июня, в 6 час. веч., из кв. — 

Боржомская ул., 6.

I I .  Л .. Т. Л . Русадзе, С. Л ., TL  Л . Русадзе с 
семьями, Г. Н . Медзмариашвили, Г . П . Руса
дзе с  семьей, Е . Нанеишвили извещают о смер

ти сестры, золовки и тети

Ольги Лукиниш ны Русадзе-Кахиани.

Гр. паних. 12 июня в  8 час. веч., на кв. —
спуск Элбакидзе, б. Вынос 13 июня, в  3 часа 

дня, на кладбище в Баке.
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